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ЗЙ60ТД О ЗДОРОВОМ ПОКОЛЕНИИ-ОДИН ИЗ основных 
ПРИНЦИПОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ УЗБЕКИСТАНА

В Кабинете Миниетроа республики состоялась учредитель
ная конференция неправительственного международного 
благотворительного фонда «Соглом авлод учун». Встре
чу открыл заместитель премьер-министра, председатель ор
ганизационного комитета конференции М. Карабаев.

седателем правления фонда— Внимание к молодежи, 
забота о воспитании здоро
вого, гармонично развитого 
поколения — один из основ
ных принципов нашей госу
дарственной политики, — 
сказал он. — Учреждение 
нового благотворительного 
фонда является еще одним 
Добрым свидетельством этой 
политики.

На конференции был об
сужден и принят за основу 
проект устава фонда, утверж
ден состав его правления и 
ревизионной комиссии. Пред-

избрана Г. Юлдашева.
Участники конференции 

приняли обращение ко всем 
хокимиятам, руководителям 
министерств, ведомств и об
щественных организаций, 
предприятий всех видов соб
ственности, ко всем трудя
щимся Республики Узбекис
тан.

В работе конференции при
нял участие государственный 
советник Президента Узбе
кистана У. Азимов.

(УзА).

ЛУ Ч Ш И М  -  П РЕ М И И
По итогам нынешней хлопковой кампании 33 лучших сбор

щике Наманганской области будут удостоены солидных де
нежных премий. Таковы условия конкурса, объявленного хо- 
кимом области и президиумом областного совета проф
союзов.

Этот конкурс становится традиционным, а премии его 
победителям носят имя знатной сборщицы хлопка Таджихон 
Аскаровой.

ВМЕСТЕ С ХЛ О П К О Р О Б А М И

С призывом ко всем трудящимся области помочь земле
дельцам в сборе хлопка-сырца обратились труженики На- 
манганского производственного шелкового объединения ав- 
ровых тканей.

С первых дней хлопкоуборочной страды на полях задарь- 
инского совхоза. «Украина» работают триста рабочих и слу
жащих объединения. Всего же, как сообщили в городском 
штабе по проведению хлопкоуборочной кампании, промыш
ленные предприятия, организации Намангана отправили на 
помощь хлопкоробам свыше трех с половиной тысяч горо
жан, Как всегда, самое активное участие в сборе хлопка- 
сырца принимает молодежь из профтехучилищ, техникумов, 
вузов — от них более шести тысяч добровольных помощни
ков участвуют в хлопковой страде.

1УЗА].

С В О Д К А  
О ЗА Г О ТО ВКЕ Х Л О П К А -С Ы РЦ А  УРОЖ АЯ  
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Области

Заготовлено в процентах к плану
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Республика
Каракалпакстан 2,95 48,50 2,56 28,57
Андижанская 0,29 28,76 0,13 2,77

Т Бухарская 3,44 59,71 1,33 12,55
Джизакская 1,11 6,88 0,85 4,23
Кашкадарьинская 3,70 41,13 3,99 28,40
Навоийская 3,43 31,43 1,84 8,73
Наманганская 0,52 17,52 0,00 2,20
Самаркандская 2,13 14,83 0,86 2,60
Сурхандарьинская 2,13 59,95 1,90 31,47
Сырдарьинская 0,61 4,28 0,10 0,23
Ташкентская 0,85 *,53 0,41 1,34
Ферганская 0,33 32,80 0,13 3,42
Хорезмская 2,87 67,93 0,86 4.85

Итого по Республик*
Узбекистан МЭ 33,J0 1,19 10,80

Было я 1992 году 1,61 19,23 1.02 6,30
В Т. Ч. ТОНКОВОЛОКНИСТОГО ХЛОЯКА-СЫРЦА

Андижанская 0,00 0,00 0,00 0,00
Бухарская 0,00 0,00 0,00 0,00
Кашкадарьинская 1,71 10,04 0,00 0,00
Навоийская 0,00 0,00 0,00 0,00
Наманганская 0,00 4,95 0,00 0,00
Сурхандарьинская 2.84 47,23 0,00 0,00

Итого по Республике 
Узбекистан а.** 38,31 0,00 0,00

Было а 1992 году 1,58 16,42 0,00 0,00

СОБРАНИЕ АКТИВА
В Нукусе прошло собра

ние актива Республики Ка
ракалпакстан. Обсуждались 
задачи, вытекающие из ре
чи Президента Узбекистана 
Ислама Каримова на тринад
цатой сессии Верховного 
Совета республики и его 
книги «Узбекистан: собст
венная модель перехода на 
рыночные отношения». С 
докладом выступил Предсе
датель Верховного Совета 
Республики Каракалпакстан 
У. Аширбеков.

Докладчик и выступив
шие в прениях подчеркива
ли, что формированию ры
ночных , отношений в рес
публике активно способст
вуют положения и цыводы 
речи Президента на сессии, 
установки, изложенные ра
нее в его книге.

Хоким Берунийского 
района М. Сафоев отметил, 
что Президент Узбекистана 
И. Каримов . с трибуны Ге
неральной Ассамблеи Орга
низации Объединенных Йа- 
ций сумел обратить внима
ние мировой общественнос
ти на серьезность ситуации 
в зоне Аральского моря, бла
годаря чему комиссия ООН 
намерена провести заседа
ние по проблемам Арала в 
городе Нукусе. Эта весть 
воспринята в Каракалпак
стане с большим воодушев
лением.

Участники актива приня
ли обращение на имя Прези
дента республики И. Кари
мова.

(У зА ).'

О Б Р А Щ Е Н И Е  
УЧАСТНИКОВ СО БРАН И Я АКТИВА  

КАРАК АЛП АКСТАН А К П Р Е З И Д Е Н Т У  
РЕ С П У Б Л И К И  УЗБЕКИСТАН  

ИСЛАМУ А БД У Г А Н И Е В И Ч У  КАРИМ ОВУ
Уважаемый Ислам Абду- 

ганиевич!
Участники собрания ак

тива Республики Каракал
пакстан особо отмечают Ва
ши исторические заслуги в 
достижении независимости 
Республики Узбекистан. Бла
годаря проводимой ‘ Вами 
справедливой и мудрой по
литике наш Узбекистан ны
не признан во всем мире, 
республика определила свой 
путь независимости и разви
тия, основные направления 
поэтапного перехода к ры
ночным отношениям и соци
альной защиты населения. 
Все знают, что царящие в 
Узбекистане мир, дружба и 
межнациональное согласие 
являются плодом и опорой 
именно этой политики. По
этому проводимая Вами 
внутренняя и внешняя по
литика одобряется всем на
родом.

Мы с особой гордостью от
мечаем, что проведенные 
по Вашей личной инициати
ве встречи руководителей 
стран Центральной Азии, 
посвященные проблемам 
Арала, стали важными веха
ми в решении экологичес
ких проблем региона.

Народом Каракалпакстана 
с большой радостью, на
деждой, верой воспринято и 
высоко оценено Ваше первое 
в истории Узбекистана вы
ступление на 48-й сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН. 
Полностью поддерживаем 
высказанные в нем слова о 
том. что по своим экологи

ческим и социально-экономи
ческим последствиям проб
лема Арала представляет со
бой одно из самых больших 
бедствий XX века, а также 
Ваши предложения о созда
нии специальной комиссии 
ООН по Аралу и подготовке 
с ее помощью международ
ной конференции в городе 
Нукусе.

Отвечая на Ваши целеуст
ремленные и решительные 
действия по созданию вели
кого, независимого государ
ства, яа  проводимую Вами 
созидательную и мудрую 
миротворческую политику, 
на Ваши бесценные настав
ления, направленные на 
развитие экономики страны 
и повышение уровня жизни 
населения, народ Каракал
пакстана искренне заверяет 
Вас, уважаемый Ислам Аб- 
дуганиевич, в своей готовно
сти еще теснее сплотиться 
вокруг Вас и укреплять 
дружбу, единство и согласие 
между народами, сохранять 
стабильную обстановку в 
республике, шаг за шагом 
осуществлять экономические 
и политические реформы, а 
также успешно завершить 
нынешний хозяйственный 
год.

Желаем Вам крепкого 
здоровья и неиссякаемой 
энергии — ради дальнейшего 
упрочения благоденствия на
рода. укрепления независи
мости республики.

г. Нукус.
6 октября 1993 года.

З А Я В Л Е Н И Е  
РАБО ТН И К О В У П РА В Л Е Н И Я  МУСУЛЬМАН  

«М О В А РО У Н Н А Х Р»
Вот уже несколько дней, 

как мы, истинные мусульма
не, наряду со всеми гражда
нами Республики Узбекистан 
с тревогой и болью следим 
за страшными событиями, 
происходящими в Москве.

Черные силы, не признав
шие демократию и независи
мость, испытывая носталь
гию по прошлым временам, 
снова подняли голову, пыта
лись захватить власть.

Уже давно Руслан Хасбу
латов, Александр Руцкой и 
другие, прикрываясь громки
ми лозунгами типа «демок
ратия и гласность», «народ
ная власть», туманили голо
вы приверженцам старого 
режима... И вот, наконец, 
обнажились их тайные цели.

Вначале они говорили о 
своем намерении «вести пе
реговоры», этим самым сби
ли с толку депутатов, а за
тем. противники законного 
Президента Российской Фе
дерации Бориса Ельцина око
пались в Доме Советов — 
так называемом «Белом до
ме» и 3 октября приступили 
к исполнению своих черных 
замыслов.

Но, слава Всевышнему, их 
неправедным целям не суж
дено было осуществиться.

Мы, как и все граждане с 
чистой совестью, резко осуж
даем действия тех, кто прес
тупным путем пытался до
биться власти и высших 
должностей, предаем их прок
лятию. Спорные вопросы, 
конфликты должны решать
ся в Российской Федерации, 
как и повсюду, только мир
ным путем.

Всем известно, что в на
шей республике в мире и 
согласии живут представите
ли свыше ста национальнос
тей и различных вероиспове
даний. Его Превосходитель
ство Президент Ислам Ка
римов — Да продлит Все
вышний дни этого человека! 
— неустанно трудится во 
имя процветания Республи
ки Узбекистан, достойной 
жизни его народа. Благода
ря его благотворной деятель
ности в нашей стране царит 
согласие.

Мы, мусульмане « Мова- 
роуннахра». желаем всем 
гражданам Российской Фе
дерации прежде всего ми
ра и здоровья, нашим брать
ям в Москпс — мужества и 
выдержки.

Дай Бог. чтобы повсюду 
царил прочный мир.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ДНЯ
Научно-практическаа конференция по актуальным вопро 

сам политической и жономической жизни республики 
прошла а Мирзо-Улугбекском районе Ташкента. Ее органи
зовали местный хокимият и районный совет Народно-де
мократической партии Узбекистана. В подготовке и прове
дении конференции приняли участие ученые и специа
листы двух институтов Академии наук республики — мо- 
номики, а также философии и права.

Главной темой состояв
шегося обсуждения стада 
к нига Президента нашей 
республики И. А. Каримо
ва «Узбекистан — собствен
н а  модель перехода на ры
ночные. отношения*. Депу
таты, руководители пред 
ириятий района, активис
ты НДП отметили большую 
актуальность этого труда. 
Положения о методах со
циальной защиты населе
ния в новый экономический 
период, о специфических 
особенностях перехода Уз
бекистана на рельсы рыноч
ной экономики, высказан
ные в книге, служат руко
водством к действию.

На конференции говори
лось, что еще одним под
тверждением демократи
ческих преобразований стал 
проект Зацона «О выборах 
в Олий Мажлис Республи

ки Узбекистан», который 
был вынесен на всенарод
ное обсуждение. Депутаты, 
представители государст
венных и общественных ор
ганизаций одного из цен
тральных районов Ташкен
та, принявшие участие в 
дискуссии по этому вопро
су, высказали свое одоб
рение основным положени
ям проекта. Такие ново
введения. как уменьшение 
количества депутатов, по
вышение их возрастного 
ценза с 21 до 25 лет, мно
гопартийность, будут спо
собствовать более качест
венной работе высшего за
конодательного органа 

Все это, по мнению участ
ников конференции, помо
жет избрать в Олий Маж
лис наиболее достойных.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

ЭКСПОЗИЦИЯ
ЯПОНСКОГО
ИСКУССТВА

В Государственном музее 
искусств Узбекистана отк
рылась выставка японских 
кукол. Она организована 
посольством Японии в Уз
бекистане, впонским фон
дом, занимающимся пропа
гандой культурных дости
жений и Национальной ас
социацией международных 
культурно • просветит е л ь- 
ских связей Узбекистана. 
На открытии аыстваии при
сутствовал Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Япо
нии ■ Узбекистане Укеру 
Магосаки.

В Японии изготовление 
кукол является высокохудо
жественной формой ремес
ленного искусства. Выстав
ки кукол — своеобразная 
форма соревнования, где ху
дожники демонстрируют луч
шие приемы мастерства. Это 
очень древнее искусство — 
оно насчитывает более 5 ты
сяч лет.

Японцы придают боль
шое значение одеж
де куклы. По ней можно 
четко определить эпоху, сос
ловие, возраст человека.

На четвертом этаже Му
зея искусств в одном из за
лов разместилось 85 экспо
натов-кукол. Они представ
лены в таком разнообразии,

• что наглядно можно просле
дить эволюции» в быту, куль
туре, костюмах, поведении, 
прическах, познакомиться с 
разнообразием культуры 
различных префектур Япо
нии.

Представленные экспона
ты поражают воображение. 
Это поистине настоящие 
произведения искусства, вы
полненные из различных ма
териалов — бумаги, дерева, 
ткани, глины. Среди экспона
тов и традиционные япон
ские игрушки, которые дали 
начало популярной русской 
матрешке — кокеши. Неко
торые из них изготовлены из 
цельного куска дерева, на не
которых даже оставлена ко
ра этого дерева. Какой фор
мы сделать кокеши? Порой 
на этот вопрос отвечал сам 
брусок дерева. И в резуль
тате появлялись кокеши-вои- 
ны, кокешн-дамы, кокеши- 
дети и так далее.

Данная выставка японских 
кукол будет работать неде
лю. Это уже вторая по сче
ту выставка японского ис
кусства. демонстрирующая 
результат договоренностей, 
заключенных между Нацио
нальной ассоциацией между
народных культурно-просве
тительских связей Узбекис
тана с японскими коллегами, 
занимающимися установле
нием тесных связей между 
общественными организа
циями Японии и Узбекиста
на.

Т. КОВАЛЬ, 
корр. «Народного сло
ва*.

НА СНИМКЕ: передовая 

сборщица Сабохат Эргашева 

из колхоза «Хайдарабад» Ша- 

фирканского района собирает 

за день по 80—100 килограм

мов хлопка. На сборщицу ста

раются равняться остальные.

Фото С. ЭРГАШЕВА.

Подписка-94

ГАЗЕТА НАША И ВАША

Независимость. Экология. Здоровье народа

КОНКУРС НАЧИНАЕТСЯ В МАХАЛЛЯХ
Состоялось заседание жю

ри республиканского смотра- 
{'онкурса «Независимость. 
Экология. Здоровье народа». 
“ Ыли рассмотрены вопросы 
Проведения этого смотра на 
Первом этапе, который, как 
Известно, до конца тскуще- 
г° года должен выявить 
лУчшие с экологической точ- 

зрения дворы и махалли, 
|Д1Щть уровень санитарно- 
‘ифнлактической работы, 

Пропаганды здорового образа 
^Изни,

Согласно распоряжению 
Правительства под руковод
имом хокимиятон соэдают- 

районные и областные 
"(Юри конкурса, в которые 
«ходят авторитетные саеци

алисты — медики и эколо
ги, работники органов здра
воохранения. общественных 
организаций. Уже поступают 
первые .заявки на участие в 
конкурсе от махаллинских 
комитетов, отдельных семей. 

Как сделать так, чтобы 
смотр - конкурс стал по-на
стоящему действенным, ох
ватил широкие круги насе
ления, прошел во всех го
родах и селрх Узбекистана,— 
заинтересованно обсуждали 
различные детали проводи 
мого мероприятия члены 
жюри — предстапи*ели Уз- 
гостелерадиокомпании, га
зет «Халк сузи*, «Народное 
слово». Международного

фонда экологии и здоровья, 
фондов «М ахалля» и «Соглом 
авлод учун», вместе с за
местителями хокимов всех об
ластей республики.

Решено шире рассказывать 
о ходе конкурса в респуб
ликанских газетах, по ра
дио и телевидению, оживить 
лекционную работу в трудо
вых коллективах, учебных 
заведениях и по месту жи
тельства.

Вел заседание заведую
щий отделом по социальным 
вопросам, науке и культуре 
Кабинета Министров Респуб
лики Узбекистан Ю. Швдн 
метов.

Р. ХАКИМОВ. «

Итак, началась еще одна 
осенняя страда — горячая 
пора подписки иа газеты и 
журналы. Она* одинаково 
важна н ответственна и для 
тех. кто работает в прессе, и 
для тех. кто ее читает,, до
ставая утром из почтового 
ящика свое любимое изда
ние. Хочется надеяться, что 
в числе таковых в будущем 
году окажется газета «На
родное слово», издаваемая 
Верховным Советом и пра
вительством республики. 
Назначение которой -  дать 
точную, объективную ин
формацию о политической, 
экономической и культур
ной жизни Узбекистана, его 
все возрастающей роли в 
международном сообществе.

Думаю, каждому руково
дителю властных структур, 
учреждений народного хо
зяйства, трудовых коллек
тивов города и села. всем 
гражданам страны в период 
становления и укрепления 
нашей независимости, яре- 
образованнй во имя построе
ния свободного демократи
ческого государства просто 
необходимо быть в курсе

важнейших событий, поли
тики, проводимой государ
ством.

Этому в значительной 
степени способствует наша 
газета, выходящая пять раз 
в неделю. В ней в полном 
объеме публикуются зако
ны. принятые парламентом 
после всенародного обсуж
дения. печатаются указы 
Президента, постановления 
Кабинета Министров.

■ Отрадно сознавать, что, не
смотря на значительное по
дорожание изданий, наша 
газета — детище независи
мости республики, приобре
тает все большее число дру
зей. Растет се тираж. И ши
рота информационного поля 
зависит от всех нас, ведь 
это наша и ваша газета.

Приходят первые сооб
щения, короткие радостные 
весточки: мы выбираем «На
родное слово». Конечно, 
стоимость годовой подписки 
велнка двадцать тысяч 
сто двадцать четыре рубля 
Эту сумму непросто выкро
ить из семейного бюджета. 
И тут существенную под
держку подписчикам долж

ны оказать хокимияты. 
различные коммерческие 
структуры. У нас в респуб
лике немало мощных произ 
водств, где можно организо
вать подписку для своих 
работников на льготных ус
ловиях. Выписать по нес
кольку экземпляров газеты 
«Народное слово» для кол
лективного чтения. Завести 
подшивки в заводских клу
бах и на полевых станах.

Многое зависит от нашего 
неравнодушия, внимательно
сти к людям, щедросердия.

Вот одно из писем, при
шедших на днях в редак
цию.

«Центральное правление 
Узбекского общества инва
лидов просит вас подписать 
членов нашего общества на 
ваше издание на 1904 год. 
Список в составе десяти че
ловек с адресами прилагает, 
ся.

Заранее благодарим за 
акцию. милосердия, направ
ленную непосредственно 
инвалидам.

Председатель УзОИ С. 
Абандуллаев».

С этим письмом ознако

мился руководитель отде
ления всемирно известной 
фирмы «ТАБАНИ КОРПО
РЕЙШН* господин Мухам
мад Аббас Хан.‘ И принял 
решение помочь в подписке 
на нашу газету, чтобы инва
лиды могли получать ее в 
течение года, перечислив 
на эти благородные цели 
201.240 рублей.

М. Аббас Хан человек 
очень щедрой души, бизнес

мен и писатель, Он любит 
Ташкент, уважает узбеки- 
станцев. Содействует торго
вым связям, культурному 
сотрудничеству Узбекистана 
и Пакистана. Регулярно в 
газете «Джанг» (Карачи) 
публикуются его публицис
тические «Письма из Таш
кента».. Сейчас он заканчи
вает перевод на язык урду 
двух книг Президента Исла
ма Каримова— «Узбекистан. 
Свой путь обновления и про. 
гресса*, «Узбекистан — го
сударство с великим буду
щим». Эти книги М. Аббас 
Хан намерен издать в Паки
стане в издательстве «Азер

1

иитернейшнл»,
Кроме благотворительной акции по отношению  

к инвалидам, редакция газеты «Н ародное слово» и 
отделение фирмы «Табани корпорейшн» решили 
поощрить активных пропагандистов и организато
ров «Подписки-94», Их ж дут пять престижных при
зов — образцы высококачественной продукции 
«Табани»,

Как будут определяться 
победители?

Просим тех, кто активно 
содействует подписке на на
шу газету, присылать на 
адрес редакции сведения 
(заверенные печатями мест
ных отделений связи) о чис
ле подписчиков с краткими 
сведениями о том, где. кем и 
как была организована под

писка.
Приглашаем читателей на

стоящих и будущих вклю
читься в это соревнование, 
его итоги будут подведены 
до конца текущего года,

Р..ФАРХАДИ, 
редактор отдела куль
туры и информации га
зеты «Народное слово».

Узбекистан — государство с великим будущим
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ЧТО ТАКОЕ ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ ООН?
Размышления юриста-международника

ГЕНЕРАЛЬНАЯ Ассамб-
'  лея, иногда называе

мая почти всемирным пар
ламентом. является глав
ным совещательным орга
ном ООН. В ней представле
ны все государства — чле
ны организации, и каждое 
из них имеет один голос. 
Решения по обычным вопро
сам принимаются простым 
большинством голосов. Для 
принятия решений по важ
ным вопросам требуются 
две трети голосов.

Генеральная Ассамблея 
проводит, свою очередную 
сессию с середины декабря. 
Возобновленные или чрез
вычайные сессии проводят
ся по мере необходимости. 
Ассамблея имеет право об
суждать все вопросы в рам
ках Устава ООН и выносить 
по ним рекомендации. Она 
не полномочна принуждать 
государства к совершению 
каких-либо действий, но ее 
рекомендации имеют вес. как 
отражающие мнение миро
вого сообщества. Ассамблея 
устанавливает политику и 
определяет программы для 
Секретариата ООН. Она ста
вит цели и руководит дея
тельностью в области разви
тия, созывает всемирные 
конференции по важным воп
росам и провозглашает меж
дународные задачи с целью 
сосредоточить внимание на 
конкретных вопросах. За
нимая центральное положе
ние в ООН, Генеральная 
Ассамблея получает докла
ды от всех других органов, 
назначает генерального сек
ретаря и избирает членов 
других организаций.

Нынешняя 48-я сессия 
Генеральной Ассамблеи от
крылась 23 сентября 1993 г. 
В начале сессии Генеральная 
Ассамблея уделяет три не
дели общим прениям, в ходе 
которых '  главы делегаций 
могут излагать точки зрения 
их правительств по всем 
вопросам, рассматриваемым 
Ассамблеей,'

НА ПУТИ К МИРОВОМУ 
СООБЩЕСТВУ

Граждане независимого 
Узбекистана имеют все ос
нования гордиться тем, что 
впервые в истории Прези
дент республики И. А. Ка
римов выступил иа 48-й сес
сии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных 
Наций. С большим достоин
ством наша независимая 
страна была представлена 
на самом высоком мировом 
Форуме. Это произошло в 
ходе общеполитической дис- 

, куссии. Открыл ее прези
дент США Вилл Клинтон.

Для новой независимой 
страны выступление на Ге
неральной Ассамблее равно
сильно представлению перед 
лицом всего цивилизованно
го человечества. И. А. Ка
римов подчеркнул уникаль
ную роль ООН в обсуждении 
и решении наиболее важных 
проблем для всего мирового 
сообщества, в поддержании 
мира и безопасности, содей
ствии прогрессу всех наро
дов. В марте 1992 г, сво
бодный Узбекистан едино
гласно был принят в ООН. 
Наша страна закрепила вер
ность основополагающим 
принципам международного 
права, Устава ООН. Консти
туция и закойы республики 
полностью соответствуют 
общепризнанным принци
пам и нормам международ
ного права, которые строго 
соблюдаются.

Лучшим доказательством 
этому является тот непре
ложный факт, что у нас 
сохраняются политическая 
стабильность, мир и межна

циональное согласие. И это, 
несмотря на трудности пе
реходного периода. Древняя 
и величественная роль Уз
бекистана в международ
ных отношениях, взаимооб
менах культур и цивилиза
ций, о которой ярко сказано 
с трибуны Генеральной Ас
самблеи, ныне вступила в 
период возрождения. Пол
ноценное участие в делах 
ООН для Узбекистана — не 
только предмет особой гор
дости, но и огромные возмож
ности для сотрудничества, 
открытости всему полезному.

Создание крупнейшей 
международной организации 
было буквально выстрадано 
человечеством во второй ми
ровой войне. Инициатива в 
ее создании принадлежала 
государствам — членам анти
гитлеровской коалиции. 
Подписание 1 января 1942 
года Вашингтонской декла
рации. известной как Дек
ларация Объединенных На
ций, явилось важным шагом 
на пути сплочения. 2в июня 
1945 г. окончательный текст 
Устава ООН был выработан 
и подписан в Сан-Франциско 
(США) на конференции Объ
единенных Наций,

Устав ООН вступил в силу 
24 октября того же года пос
ле ратификации странами 
участницами. Этот день был 
объявлен в 1947 г. Днем 
ООН. Будет знаменательно,

если это событие, ознамено
ванное к тому же выступле
нием нашего . Президента на 
Генеральной Ассамблее, до
стойно отметит обществен
ность Узбекистана. Это ста
нет еще одним важным сви* 
детельством уважения к 
мировому сообществу. Тем 
более что у  нас в стране 
плодотворно действует пред
ставительство ООН. откры
тие которого состоялось по 
дичной инициативе гене
рального секретаря ООН 
Бутроса Бутроса Гали.

МИРОТВОРЧЕСКАЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ООН

В первые 43 года функ
ционирования Совет Безо
пасности создал 13 миро
творческих миссий и миссий 
наблюдателей, в то время 
как в последние четыре года 
— тоже 13. Многие опера
ции имели более широкие 
цели, чем просто участие 
«голубых касок* в примире
нии воюющих сторон. Се
годня миротворчество вклю
чает содействие возвраще
нию беженцев, наблюдение 
за выборами, гуманитарную 
помощь, поддержание пра
вопорядка и даже контроль 
за соблюдением прав чело
века. Многие компетентные 
наблюдатели утверждают, 
что определение приорите
тов и регионов, где осуще
ствляются операции по 
поддержанию мира, во мно
гом зависит от состава Со
вета Безопасности. где 
преобладающим влиянием 
пользуются страны Запада 
и Севера. Поэтому неприсое- 
динившиеся страны счи
тают, что надо быть очень 
осмотрительными, прини
мая решения о военных опе

рациях ООН. На первый план 
выходит сохранение мира, 
усиленное миротворчеством. 
Но серьезным препятствием 
стали финансовые трудно
сти ООН, о чем также идет 
дискуссия на 48-й сессии 
Генеральной Ассамблеи.

Ныне в миротворческой 
работе ООН все активнее 
применяет политические ме
тоды. Возрастает значение 
в этом региональной интегра
ции государств, их совмест
ные усилия.

Из успешных операций 
ООН по преодолению кризи
сов. которая длилась около 
20 лет, назовем стабилиза
цию положения в Королевст
ве Камбоджа. Из тех, где 
дела идут очень противоре
чиво. можно упомянуть быв
шую Югославию и Сомали. 
Посреднические миссии и 
наблюдатели ООН проявили 
себя и на территории быв 
шего Союза — в зоне кара
бахского конфликта, При
днестровье, Грузии. Таджи. 
кистане.

Генеральный секретарь 
ООН Бутрос Гали со всем 
вниманием относится к об
ращениям Президента Узбе
кистана И. А. Каримова по 
всему комплексу конфликт
ных ситуаций в Централь
ной Азии. Благодаря этому 
удалось не допустить разра
стания пожара и привлечь 
многие страны к миротвор
ческим усилиям. Наш Пре
зидент пригласил Бутроса 
Бутроса Гали в интересах 
превентивной дипломатии 
посетить Центральную Азию, 
включая Республику Узбе
кистан. Превентивная, ина
че говоря, упреждающая 
дипломатия выла обоснована 
генеральным секретарем 
ООН в «Повестке мира», ко
торую он предложил Совету 
Безопасности.

Длительное время резуль
тативность ООН была ослаб
лена известной конфронта
цией стран по идеологичес
ким признакам. Конец этой 
мрачной страницы совре
менности с облегчением вос
принят всем человечеством. 
Полагаем, что возросла от
ветственность каждой стра
ны за свое самостоятельное 
развитие *и ответственность 
экономически сильных стран 
за здоровье всего мирового 
сообщества.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: 
МИР И БЕЗОПАСНОСТЬ.

ИНИЦИАТИВА
ПРЕЗИДЕНТА
РЕСПУБЛИКИ
УЗБЕКИСТАН

В соответствии с целями и 
принципами ООН наш Пре
зидент в центр своего выс
тупления поставил проблемы 
обеспечения безопасности и 
стабильности во всех регио
нах, прежде всего в Цент
ральной Азии. По существу 
предложена концепция ре
гиональной безопасности. 
Она учитывает геополитичес
кое положение и многонацио- 
налыгость региона, который 
при неблагоприятном разви 
тии событий может стать 
одним из крупных источни
ков нестабильности во всем 
мире. Объективно и откро
венно в то й  связи дан ана
лиз международных послед
ствий ситуации в Таджикис

тане и на таджикско-афган
ской границе. И. А. Кари
мов отнюдь не ограничивал
ся интересами Узбекистана. 
Он обратил внимание миро
вого сообщества на тесней
шие связи народов Централь
ной Азии, взаимосвязь их 
безопасности.

Не только голос политика, 
но и призыв гуманиста, обес
покоенного судьбами десят
ков тысяч таджикских бе
женцев, прозвучал в выс
туплении главы нашего го
сударства. Он показал, что 
наша страна делом вносит 
свой весомый вклад в миро
любивое решение труднос
тей дружественной соседней 
страны и Афганистана. Нель
зя не согласиться с выво
дом, сделанным И. А. Кари
мовым: еще не в полной ме
ре осознаны на мировом 
уровне масштабы и потен
циал этого конфликта, те. 
губительные последствия, 
которые он несет всему ми- 
РУ.

Тема человечности, терпи
мости прошла через все 
выступление Ислама Абдуга- 
ниевича. С тревогой говорил 
он о новом витке нетерпи
мости на национальной и ре
лигиозной почве, который 
питает фундаментализм, экс
тремизм. терроризм. Со 
всей принципиальностью бы
ли поставлены вопросы, ко
торые, возможно, кому-то по
казались даже неудобными. 
Откуда и как попадает ору
жие в руки экстремистов и 
террористов? Что делает и 
что должно сделать мировое 
сообщество для прекраще
ния этого потока оружия в 
зоны братоубийственного 
противостояния? Сумеет ли 
человечество преодолеть не
легкое наследие прошлого?

Надо признать, что тради
ционные и во многом полез
ные механизмы миротворчес
кой работы ООН пока не 
способны устранить основ
ные причины кризисности, 
конфликтности среди разви
вающихся стран. Нередко 
Совет Безопасности ООН не 
имеет достаточно полной и 
своевременной информации 
о развитии конфликтных си
туаций в отдаленных ре
гионах. Для того, чтобы уси
лить предупреждающие, пре
вентивные возможности ООН, 
Узбекистан предложил учре
дить постоянно действующий 
семинар по вопросам безо- 
■асности, стабильности и сот
рудничества в Центральной 
Азии. В результате могли 
бы быть изучены возмож
ности создания надежной 
системы региональной безо
пасности.

И, А. Каримов не прошел 
мимо того, что во многих 
случаях авторитетные меж
дународные организации ре
агируют только на «запах 
пожара», когда конфликты 
тиудно становится загасить. 
В структуре учреждений 
ООН. занятых этими проб
лемами, можно назвать сле
дующие: управление замес
тителя генерального секре
таря по специальным поли
тическим вопросам и депар
тамент по политическим воп
росам и делам Совета Безо
пасности. И тут мнение гла
вы нашего государства совпа
ло с оценками Президента 
США о необходимости более 
основательного обеспечения 
операций ООН по поддержа
нию мира. И. А. Каримов 
выделил не военную, а опе
ративную аналитическую 
сторону этой проблемы. Для 
ее решения предложил 
создать при Совете Безопас
ности специальную группу 
во нарождающимся междуна
родным конфликтам.

На сессии Генассамблен 
Узбекистан проявил себя как 
убежденный поборник разо
ружения. Наша страна выс
тупила за полную ликвида
цию ядерного оружия и прев
ращение Центральной Азин 
в безъядерную зону, за эф
фективное действий и прод
ление без срока Договора о 
нераспространении ядерно
го оружия. С такой же ре
шительностью Президент 
И. А. Каримов заявил о на
мерении провести необходи
мые переговоры о присоеди
нении к Конвенции по зап
рещению химического ору
жия и по проблемам бакте
риологического оружия, о 
международном контроле за 
его недопущением в наш 
регион.

ООН: СОДЕЙСТВИЕ
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И 

СОЦИАЛЬНОМУ 
ПРОГРЕССУ

Одной из основных функ
ций ООН является содейст
вие повышению уровня жиз
ни, политике занятости на
селении, экономическому и 
социальному прогрессу. Ге
неральная Ассамблея под
черкивает необходимость пе
рестройки международных 
экономических отношений 
для того, чтобы развиваю
щиеся страны, в которых

проживают три четверти на
селения планеты, могли за 
нять свое законное место в 
глобальной экономической 
системе.

Проблема упреждения 
конфликтов носит целостный 
характер. И наша страна 
обеспокоена усилением нас
тороженности между страна
ми Севера и развивающими
ся государствами Юга. Кор
ни находятся в экономичес
ких противоречиях. Полага
ем разумным совместно най
ти созидающие меры эконо
мического, финансового, на
учно-технического характе
ра, которые приведут в дей
ствие природные и людские 
ресурсы потенциально конф
ликтных регионов. Мирови- 
дение и глобальная страте
гия ООН нуждаются в пе
реориентации на взаимо- 
увязку экономически-ресурс- 
ных причин с их политичес
кими последствиями. Разра
ботке этой методологии, на 
наш взгляд, можно было 
посвятить специальную сес
сию Генеральной Ассамблеи.

Возможно, что необходимо 
на уровне ООН обосновать 
и вынести на суд мирового 
сообщества долгосрочные 
ориентиры, стандарты само
помощи, которые доброволь
но возьмут на себя разви
вающиеся страны на условиях 
международной помощи. Эти 
стандарты должны учиты
вать как положительный, 
так и отрицательный опыт 
воплощения в развивающих
ся странах требований Меж
дународного валютного фон
да.

Одновременно ведущие 
экономические страны (их 
ныне, конечно, больше семи) 
могли бы предложить собст
венное понимание тех усло
вий, на которых считают эф
фективным свое содейртвие 
развивающимся странам по 
самостоятельному экономи
ческому реформированию. 
Это будут, капиталовложе
ния в дело мира и стабиль
ности, предотвращения тота
литаризма. Тогда будут обе
спечены предпосылки для 
прогресса всех государств, 
на что направлен Устав ООН'

ООН И БОРЬБА
С НАРКОБИЗНЕСОМ

С экономической отста
лостью и усилением агрес
сивности международного 
наркобизнеса в Центральной 
Азии связана проблема ши
рокомасштабной борьбы с 
этим злом. Со стороны на
шей страны .разом были пре
сечены все кривотолки, что 
время от времени клеветни
чески извращают действи
тельное положение. Узбе
кистан сам предложил соз
дание региональной комис
сии ООН в Центральной 
Азин по координации сов
местных усилий по борьбе с 
наркобизнесом.

В продолжение этого пред
ложения ООН и ее специа
лизированные учреждения, 
прежде всего Фонд для 
борьбы против злоупотреб
ления наркотическими сред
ствами, могли бы предло
жить руководству Афганис
тана обязательные услуги 
для ликвидации плантаций 
и баз переработки, транспор
тировки наркотиков. Назрела 
необходимость в создании 
мобильных международных 
сил ООН и Интерпола для 
действий на территории тех 
стран, где в массовом коли
честве нелегально произво
дятся наркотики. Конечно, 
для этого необходимо сог
ласие их правительств. Уз
бекистан уже начал активно 
сотрудничать на междуна
родном уровне для того, что
бы уничтожить малейшие 
очаги зла на своей террито
рии.

ООН И БОЛЬ АРАЛА

Сознаем ли мы, что ха
рактер роста производитель
ного потенциала человечест
ва уже не соответствует эко
логическому потенциалу 
планеты? Впервые весь мир 
извещен об истинном поло
жении дел вокруг Аральско
го моря. И. А. Каримов 
прямо заявил: «Гибель 
Аральского моря несет не
предсказуемые последствия 
для всего мира*. Действи
тельно, прав наш Прези
дент. Нужна специальная 
Комиссия ООН по Араль
скому морю, одним из пер
вых ее шагов стало бы про
ведение Международной кон
ференции в Нукусе.

Страны нашего региона 
создали Международный
фонд спасения Арала, в ко
торый будут отчислять один 
процент от своего бюджета. 
Однако зто не покроет необ
ходимых расходов. Считаю, 
что ООН могла бы иниции
ровать Международный про
ект поддержки спасения 
Арала, тесно связанный с

экологически гарантирован
ным экономическим развнтн- 

. ем Центральной Азни.

СОВЕТ
БЕЗОПАСНОСТИ

Ключевую роль в обес
печении быстрых и эффек
тивных действий ООН для 
поддержания международного 
мира и безопасности Устав 
возлагает ка Совет Безопас
ности. Этот орган состоит из 
15 членов. Пяти . — пос
тоянных: США, Китай, Рос
сия, Великобритания и 
Франция и 10 непостоян
ных, которые избираются 
Генеральной Ассамблеей на 
двухгодичный срок с учетом 
справедливого географичес
кого распределения и меж
дународного авторитета. 
Постоянные члены имеют 
право «вето», т. е. право 
запрета на принимаемое ре
шение. Эта привилегия «ве
ликих» держав вызывает 
сомнение у развивающихся 
стран. Узбекистан очень 
взвешенно отнесся к этому 
вопросу. Он считает необхо
димым, чтобы Совет Безо
пасности пересмотрел свою 
сложившуюся' консерватив
ную структуру.

Высочайшая ценность ООН 
для мирового сообщества в 
том, что она держит в поле 
своего зрения весь мир. Ны
не усиливается тенденция к 
тому, чтобы все основные 
ресурсы ООН замкнулись на 
тушении ряда весьма серь
езных региональных конф
ликтов. Вместе с тем гло
бальные проблемы всего 
мирового сообщества отош
ли как бы на второй план. 
Каждый региональный конф
ликт во многом спровоциро
ван известными причинами, 
выходящими далеко за пре
делы отдельных регионов и 
стран.

Среди государств — чле
нов ООН усиливаются наст
роения в пользу реорганиза
ции. Ряд государств предла
гает создать пан-континен- 
тальные структуры. Но они 
могут, еще не закрепившись, 
ослабить стабилизирующую 
роль ООН, подорвать ин
теграционные процессы в 
мировой политике. В меж
дународных отношениях мно
гое зависит от внешнеполи
тической морали тех стран, 
которые ведут основные ме
лодии в мировом «оркест
ре». Так же, как исключи
тельно важно соблюдение 
прав человека в каждой 
стране, должно стать прио
ритетным гарантирование 
прав каждого государства в 
мировом сообществе.

ООН и
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКАЯ

СТРАТЕГИЯ
УЗБЕКИСТАНА

Размышляя над выступле
нием Президента Узбекиста
на И. А. Каримова на 48-й 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН, моншо попытать
ся сделать обобщения о внеш
неполитическом курсе нашей 
страны. Первое. Пути реше
ния региональных проблем 
безопасности и стабильнос
ти 'раскрыты в единстве с 
крупными мировыми проб
лемами. ВторЯв. Каждая 
проблема имеет четкую 
оценку с позиции нацио
нально-государственных ин
тересов Узбекистана и осоз
нанием его ответственности 
перед мировым сообщест
вом, соседями по региону. 
Третье. Все предложенные 
Узбекистаном масштабные 
направления международ
ного сотрудничества сопро
вождаются механизмами их 
осуществления через дея
тельность ООН, ее специа
лизированных учреждений. 
Четвертое. Гуманизм, чело
вечность, открытость, досто
инство и опора на собствен
ные возможности, свой путь 
развития в единой семье че
ловечества — вот каковы 
нравственные ориентиры 
внешней политики независи
мого Узбекистана.

Развернутая концепция 
международных позиций на
шей страны, обоснованная в 
выступлении И. А. Каримо
ва, представляет интерес 
для всех новых независимых 
государств тем, что она од
новременно прагматична н 
перспективна, национальна 
и общечеловечна. Такими 
были первые отклики в ми
ровой прессе. А мы, граж
дане Узбекистана, еще раз 
убедились в том, что внеш
няя политика у нас нацеле
на на успешное проведение 
внутренних реформ. У ко
рабля нашего государства 
есть надежный водитель в 
бурном океане международ
ной политики.

А. САИДОВ,
профессор, доктор Юри
дических наук, лав. ка-

.федрой международно
го н сравнительного
права Ташкентского го
сударственного юриди
ческого института.

Фоторепортаж НЕЛЕГКИЙ
ПУТЬ ВОДОВОДА

Завершилось строитель
ство водовода Гурлен— 
Мангит протяженностью 48 
километров. Стальной тру
бопровод диаметром 1020 
миллиметров уже в ближай. 
шее время обеспечит качест
венной питьевой водой жите
лей Гурленского района Хо
резмской области и город 
Мангит Каракалпакстана.

Нелегким оказался объект 
строительства, особенно в 
завершающей стадии. В те
чение только последнего ме
сяца нефтегазостроителями 
из СМУ-3 треста «Юггаз- 
строй» ГАО «Узнефтегаз- 
строй» пришлось построить 
30 переходов: через каналы, 
автодороги и железнодорож
ное полотно.

— Сроки были предельно 
сжаты, — говорит начальник 
СМУ-3 Кадам Абдуллаев. — 
но ребята сработали на со
весть. Испытания прошли 
удачно. Практика строи
тельства этого водовода по
казала, что подобную стра
тегию сооружений объек
тов надо в корне менять.

Что и говорить, водовод 
был баластом для управле
ния: выбранные денежные 
средства, «привязанная»

техника, трудоемкие пере
ходы.

Сейчас из-за отсутствия 
нового водозабора бригады 
строителей передислоциру
ются на новую трассу в 4,5 
километра к старому водо- 
заборнику. Одно дело по
строить водовод, другое, — 
принять воду.

Проблем у СМУ-3 хватает. 
Многие объекты на сегодня 
разбросаны по всей респуб
лике и даже за ее предела
ми. Прежние руководители 
управления брали подряд 
все объемы. Сегодня с доро
говизной ГСМ, транспорт
ных услуг, запчастей это 
непозволительная роскошь, 
считает Кадам Абдуллаев. 
Он не новичок на трассах 
и не номенклатурная едини
ца. Вот уже 7 месяцев воз
главляет СМУ-3. Нелегкий 
багаж достался ему в «нас
ледство» — более 50 про
центов незавершенных объ
ектов. К. Абдуллаев не па
дает духом и не просит спи. 
сания баласта. Это человек 
новой формации, с широ
ким пониманием проблем и 
большим потенциалом энер
гии. Кстати, не случайно его 
подразделение стало ген
подрядчиком на строитель

стве магистрального газо
провода Газли —Нукус. Сей. 
час у  СМУ-3 рентабельность 
достигла 19 процентов, а 
чистая прибыль за полугодие 
составила 50 миллионов руб
лей. В становлении управ
ления, в его принципиально 
новой позиции большую роль 
играют опытные и высоко
квалифицированные строи
тели. Это начальник участка 
Исмаил Маткаримов, брига
дир сварщиков Сергей 
Шинкевич, машинист-тру
боукладчик Валерий Ша- 
беко. сварщик Павел Лах- 
танов. крановщик Раджаб 
Салаев и многие другие.

Впереди*у СМУ-3 немало 
народнохозяйственных объ
ектов, которые им предсто
ит построить в новых ры
ночных условиях. Главное, 
что они на правильном пути: 
строить быстро, эффектив
но и качественно.

О. АСАДУЛЛА-ЗАДЕ.

НА СНИМКАХ: началь
ник СМУ-3 Кадам Абдул
лаев и начальник участка 
Исмаил Маткаримов; сварка 
одного из стыков; переход 
через водную преграду.

Фото А. БАСКАКОВА 
н В. БАСКАКОВА.

Шаги реформы

Первая «ласточка» приватизации

ВИЗИТ АМЕРИКАНСКИХ 

ЖУРНАЛИСТОВ
Фонд независимых жур- международной нзвестно-

налистов США непрани- стыо. Ее цель Ьказание
тельственнан организация, помощи работникам печати,
Пользующаяся , широкой телевидения и радио различ

ных crpali в повышении про
фессионального мастерства, 
овладении современными 
техническими средствами 
информации, изучении ан
глийского языка Среди не
давних акций фонда — от
крытие информационных 
центров в Праге и Будапеш
те. ставших составной частью 
культурной жизни этих го
родов.

Представители этой орга
низации на днях прибыли в 
Ташкент. Возглавляет груп
пу президент фонда, бывший 
шеф-редактор газеты «Нью- 
Йорк тайме» Джим Грин
филд, в ее составе также 
вицр-президент фонда, быв 
ший шеф-редактор журнала 
«Тайм» Рон Уилсон. В про
грамме визита ознаком
ление со средствами массо

вой информации Узбекиста
на, встречи с руководителя 
ми газет и журналов, поиск 
путей взаимовыгодного сот
рудничества.

Американских гостей при
нял .председатель правления 
Союза журналистов Узбекис
тана Лутфулла Кабиров.

П. ЛЬВОВ.

Известно изречение, что 
одна ласточка еще не при
носит весны. Но ее появле
ние — знамение времени: 
весна близко!

В разгосударствлении и 
приватизации тоже важен. 
первый шаг. На него решить
ся непросто: столько деся
тилетий все было только го
сударственной собствен
ностью, а тут вдруг — част
ная, коллективная! Подоб
ное требует не только пере
мен в сознании, что нелегко, 
но и больших организацион
но-технических, правовых 
мероприятий, действий!

Не менее года в Минис
терстве связи республики 
эта проблема изучалась 
просчитывалась, всесторон
не и осторожно прорабатыва
лась на различных уровнях 
— на коллегии министерст
ва, рабочих совещаниях с 
руководителями предприя
тий, на собраниях трудовых 
коллективов. Рассмотрено 
множество предложений и 
вариантов. Кто будет пер
вым? Это — вопрос не толь
ко большой решимости, под
готовленности к работе в 
новых условиях, но и ответ
ственности. Первым должен 
быть такой, кто послужит 
примером и для других. Со
гласились на том. что в чи
сле первых кандидатов на 
приватизацию в органах 
связи Узбекистана могут 
претендовать предприятия 
автотранспорта, распростра
нения печати, проектные, 
конструкторские и строи
тельно-монтажные организа
ции, органы материально- 
технического обеспечения, 
промышленное производст
во. То есть те предприятия, 
которые не входят жестко в 
технологическую цепочку, в 
государственную сеть — та
ким определены вторые и 
третьи позиции очередности.

В числе первых предпри
ятий, подавших еще в 1992 
году заявку на приватиза
цию, было автотранспортное 
предприятие связи М  1. На
до отдать должное руководи
телю этого предприятия Т. 
Махкамову, который проя
вил истинные организатор
ские способности, экономи
ческую и коммерческую зре
лость и смелость, убедил 
коллектив, проявил завид
ную последовательность и 
настойчивость в отстаивании 
позиции в различных инстан
циях, Шаг за шагом он доби 
вался снятия сомнений и 
подозрений, препятствий и 
помех. Ему шли навстречу, 
помогали. Стремились, что

бы первый «блин» не "был 
комом, чтобы пионер в этом 
большом и ответственном 
деле действительно стал 

. первопроходцем, маяком, 
у которого могли бы наби. 
раться опыта и другие, сле
дующие за ним.

И вот решение состоялось. 
Госкомимущество Республи
ки Узбекистан, рассмотрев 
документы, приняло реше
ние о преобразовании Госу
дарственного автотранспорт
ного предприятия Минис
терства связи в ранг прива
тизированных коллективов. 
Теперь это коллективное ав
тотранспортное предприятие 
связи № 1 .

Коллектив стал хозяи
ном. Надо сказать, в период 
перехода к рыночной эконо
мике во многих трудовых 
коллективах предприятий 
связи воспринимают прива
тизацию как панацею, пола
гают. что стоит только ее 
осуществить, как само по се
бе все наладится.

Нет. не так просто все! 
У АТПС-1, например, толь
ко прибавилось хлопот и за
бот, здесь ноша стала еще 
тяжелее, нежели прежде Но 
ведь говорят же. что своя 
ноша не тянет. И здесь лю
ди воспринимают новые 
заботы как даже приятные 
свое! Дай-то Бог этому кол
лективу справиться с пер
выми и последующими труд
ностями, осилить дорогу, на 
которую он вышел.

А как же теперь взаимо
отношения с Министерст
вом связи Республики Узбе
кистан? Теперь они строят 
ся на основе заклю
ченного между министер
ством и АТПС-1 соглашения 
договора, в котором преду
смотрены взаимные обяза
тельства сторон и условия 
деятельности коллективного 
предприятия. Договор этот 
будет действовать в течение 
трех лет с возможным затем 
продлением. Предусмотрено, 
что коллективное предприя
тие АТПС-1 является пра
вопреемником бывшего 
ATIIC-1 по ранее принятым 
договорам и обязательст. 
вам, оно обязуется сохранить 
на срок действия соглаше
ния-договора профиль пред
приятия, предоставлять пред
приятиям системы Минис
терства связи транспортные 
услуги не менее 15 тысяч 
машино-часов в квартал по 
заявкам и договорам с поль
зователями.

Приказом министра свя
зи АТ11С-1 исключено из
состава государственных

предприятий связи министер
ства. Так отчалил корабль в 
самостоятельное плавание... 
Доброго пути ему!

И все же у некоторых ру
ководителей предприятий 
связи, не имеющих на своем 
балансе автотранспортных 
средств, возникают вопро
сы. Как же так. рассуждают 
они. в составе министерства 
в зоне Ташкента и столич
ной области для всех пред
приятий связи было одно
единственное специализиро
ванное автопредприятие, 
основные фонды его попол
нялись во многом за счет 
предприятий связи. ибо 
собственных средств у 
АТПС-1 не хватало. Немало 
средств ушло на создание 
крепкого автохозяйства... И 
вдруг небольшой коллектив 
несвязистов стал собствен
ником сотни автомашин, 
всего, что было нажито все
ми предприятиями связи 
Ташкента и Ташобласти! Ка
кой толк для связистов от 
того, что АТГ1С — теперь 
коллективная собственность? 
Ни дивидендов, ни каких-ли
бо других доходов для пред
приятий связи от новых соб
ственников не предвидится. 
А за обслуживание произ
водственных нужд придется 

. раскошеливаться по расцен
кам и тарифам, очевидно, 
более высоким. чем было 
прежде. Будет ли это пред
приятие работать лучше, не 
сократит лИ объем, не за
кроется ли, не изменит ли 
профиль деятельности? А 
что, собствешю, будет, если 
все это произойдет? Почему 
коллектив получил все 100 
процентов основных фондов? 
Вопросы, вопросы...

Остается эксплуатацион
никам уповать только на 
то. что когда-либо и до них 
дойдет очередь и они станут 
собственниками предприя
тий связи. А с автотранспорт-, 
ным хозяйством все сдела-' 
но по закону. Очевидно, по
ка невозможно придумать 
такой закон о приватизации, 
который отвечал бы идеаль
но всем-мнениям и сужде
ниям. Есть закон г- по нему 
и следует равняться. Законо
мерно возникает и другой 
вопрос — кто следующий? 
Уже на изготовке некоторые 
другие предприятия связи.* 
В них ведется необходимая 
подготовительная ' работа. 
Вполне возможно, что за 
первым опытом они обратят
ся к первому коллективному 
собственнику ATI 1C-1

Д. КУДИНОВ.
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Не вычеркнуть из памяти

В книге «Архипелаг 
ГУЛАГ» А. И. Солженицын 
пишет, что во время Кенгир- 
ского восстания заключен
ных соседний Джезказган
ский лагерь его не поддер
жал. Слова эти звучат упре
ком моим живым и мертвым 
друзьям и товарищам — 
бывшим узникам Джезказ
ганского лагеря, и, чтобы 
снять с них этот незаслу
женный упрек великого пи
сателя. я взялся за иеро.

Джезказганское отделе
ние Степ лага, .расположенное 
в нескольких километрах от 
Кенгирского, размещалось в 
двух зонах. Одна — главная 
— была обнесена вначале 
деревянным забором с колю
чей проволокой внутри, сна
ружи и на гребне, а  затем 
силами самих заключенных 
был построен монументаль
ный каменный забор — «ки
тайская стена», с шатровыми 
заграждениями колючей про
волокой внутри и снаружи и 
застекленными вышками с 
пулеметами. Главная зона 
разделялась более легкими 
перегородками на три лаг
пункта, в каждом из которых 
содержалось До четырех ты
сяч зэков.

Вторая зона располагалась 
вблизи от первой и была об
несена примерно такой же 
стеной, но с незастекленны
ми вышками. В ней .распо
лагались: бухгалтерия, швей
ные мастерские, где лучшие 
львовские портные ■ шили 
одежду всех видов для жен 
лагерного начальства; сапож
ный цех, изготавливающий 
модельную обувь для этой 
же клиентуры, и большие 
склады.продовольствия и ла
герного обмундирования.

В каждом лагпункте были 
своя столовая, баня с пра
чечной, помещения для на
чальства. В одном из лаг
пунктов находился отгоро
женный своей оградой не
большой склад продуктов, а 
в другом отгороженный ла
зарет, размещавшийся в та
кам же приземистом неош
тукатуренном бараке, в ка
ких обитали все зэки.

Очень скоро после смерти 
Сталина, встреченной всеоб
щим ликованием и празд
неством, устроенными зэка
ми, в ходе которых были из
биты несколько сталинис
тов. высказавших сожаление
по этому поводу, начались 
серьезные изменения режи
ма.

Четыре номера, которые 
носил на себе каждый зек 
на спине, на ноге, на рукаве 
и на шапке, были отменены, 
но поскольку номера, напи
санные на белой ткани, были 
вшиты в сквозные дыры, сде
ланные в 'одежде, никто не 
стал их зашивать, .и худож
ник из Москвы, который до 
этого стоял на вахте во вре
мя (развода и подновлял всем 
номера, стал замазывать их 
черной краской. Лагерь ра
диофицировали, и зэки ста
ли вечерами слушать послед
ние известия и такую рань
ше далекую и недоступную 
музыку. В один из вечеров 
мы  услышали передачу Об
разцова о французском пев
це Иве Монтане и услышали 
несколько песен в его испол
нении, напомнивших о су
ществовании другого мира,
в котором есть леса, иреки,
и любовь.

Нам стали выписывать не
большие суммы денег, оста
вавшиеся от нашего заработ
ка после вычета огромных 
сумм за охрану, питание и 
одежду, на которые по без
наличному расчету в лагер- 
том ларьке можно было ку
пить продукты, которые не 
находили спроса в магазинах 
рудника. Сразу после откры
тия ларька можно было ку
пить консервированных кра
бов с просроченным на нес
колько лет сроком хранения, 
затем появились перестояв
шее приторное инжирное ва
ренье и импортные марино
ванные каперсы, которые с 
сырым лагерным хлебом ста-

О АВТОРЕ: Александр Алексеевич Вахрамеев ро
дился в 1926 году в Ташкенте. После окончания школы в 
1942-43 гг. работал электрослесарем в танково-ремонтном 
цехе завода № 702 (ныне «Ташсельмаш»), затем посту
пил в индустриальный институт, закончил его в 1948 го
ду и был сразу арестован органами МГБ УзССР и осуж
ден Особым совещанием МГБ СССР на восемь лет ИТЛ 
за антисоветскую деятельность. Она состояла в том, что 
в студенческой среде высказывал крамольные по тем вре
менам мысли об «отце всех народов» и его режиме. В 
1955 году освобожден, отбыв срок наказания с зачетами, 
а в 1962 году полностью реабилитирован. Во время зак
лючения работал на общих работах, затем электрослеса
рем, технологом и конструктором на Джезказганском руд
нике. Вернувшись в Ташкент, стал конструктором на за
воде, затем перешел в Институт механики АН УзССР, где 
проработал 18 лет. В 1967 году защитил кандидатскую

диссертацию и работал ученым секретарем института и 
ученого совета по защите диссертаций, а затем заведовал 
лабораторией.

В последние годы перед уходом на пеисию был ответ
ственным секретарем журнала «Механизация хлопковод
ства», занимая должность ст. научного сотрудника 
УзНИИНТИ.

За время работы получил более 60 авторских свиде
тельств СССР на изобретения и опубликовал более 40 на
учных работ. В этом году получил патент Республики Уз
бекистан № 0000158/1 на роторно-поршневую машину 
А. А. Вахрамеева (новый двигатель, компрессор, насос).

Уйдя на заслуженный отдых, много сил и энергии от
дает литературному труду. Имеет сборник рассказов «О 
прожитом и пережитом». Недавно закончил повесть «Воль
ная жизнь», главу нз которой мы предлагаем вниманию 
читателей «Народного слова».

О ЧЕМ НЕ ЗНАЛ 
СОЛЖЕНИЦЫН
ли оригинальным празднич
ным блюдом.

Начал работать приезжий 
народный суд по досрочно
му освобождению малолеток, 
к которым относились лица, 
совершившие «преступления» 
в возрасте до 18 лет. А са
мым ошеломляющим собы
тием было появление в  ла
гере гене!рала МВД Бочкова, 
который в генеральском 
мундире почти ежедневно 
запросто мотался по лагерю, 
заходил в бараки и, присев 
на нары, ободряюще говорил 
нам, что скоро мы все вый
дем на свободу.

Летом, когда мы услыша
ли об аресте и скорой рас
праве с Берией, проведенной 
по им же разработанной ме
тодике. настроение в лагере 
резко изменилось. Возникло 
то, что сейчас называют 
напряженностью, " которая, 
как мы знаем по опыту раз
вития событий, обычно пред
шествует конфликтам на на
циональной почве. С нацио
нальной почвой в лагере бы
ло все в порядке, поэтому 
напряженность вылилась в 
потерю терпения в ожидании 
прядущих больших реформ, 
обещанных генералом. Это 
подогревалось еще и тем, что 
по многочисленным жалобам 
многих заключенных из про
куратуры Союза стали посту
пать (решения о полной реа
билитации или снижении 
срока до фактически отбыто
го, что означало немедлен
но е освобождение, и все это 
громогласно объявлялось по 
радио. Однако в  связи с тем, 
что количество зэков, полу
чивших такой подарок, было 
сравнительно небольшим, у 
остальных возникало и нарас
тало недовольство сложив
шимся положением, хотя на
чальство перестало требовать 
соблюдения режима, как 
раньше, многие отпустили 
волосы и, идя под конвоем 
на работу, размахивали ру
ками, а  не держали их за 
спиной, а на окрики конвой
ных немедленно следовал 
отклик: «Заткнись, недоби
тый бериевец!».

В этот период поползли 
всякие слухи о восстаниях 
в лагерях на севере и о том, 
что якобы новое высокое мос
ковское начальство ГУЛАГа, 
а главное в ЦК КПСС, ко
торым руководил в это вре
мя Г. М. Маленков, не зна
ют в полной мере о тяготах 
зэков и поэтому тянут с рос
пуском лагерей для полити
ческих, каковым был Джез
казганский лагерь. Активизи
ровались какие-то группы, 
которые наклеивали на стен
ках бараков призывы бо
роться за свободу, не призы
вая пока к восстанию.

Вскоре распространились 
слухи о том, что соседний 
Кенгирский лагерь забасто
вал и восстал, выгнал из 
зоны все начальство, разру
шил перегородки между лаг
пунктами, создал какое-то 
подпольное правительство и
потребовал приезда комиссии
из ЦК и прокуратуры.

Надо сказать, что, кроме 
тех послаблений, о которых 
уже говорилось, одним из 
крупных было разрешение 
свиданий с родными, которые 
лавиной начали приезжать, 
чтобы повидаться с уцелев
шими сыновьями, мужьями и 
отцами.

В один из июльских дней 
рано утром перед подъемом 
по баракам стали ходить зэ
ки с надетыми на голову 
мешками с дырами для глаз 
и возвещатв, что по решению 
тайного комитета лагерь бас
тует в поддержку Кеигирско- 
го восстания и на работу 
никому выходить не надо.

Утомленные и вечно н е  вы

сыпавшиеся после двенадца
тичасового рабочего дня без 
выходных зэки, готовые под
ремать даже в строю, тут 
же уснули, проспав до сере
дины Дня. Выйдя из бараков, 
мы узнали, что эта инициа
тивная группа, назвавшаяся 
комитетом, с замаскирован
ными лицами пошла к ла
герному начальству, как 
только оно появилось, и пот
ребовала, чтобы весь воль
ный персонал с погонами и 
без покинул зону, та же 
участь постигла изрядно на
доевшего зэкам генерала 
Бочкова. Перегородки между 
лагпунктами были местами 
разрушены, образовались 
свободные проходы, через 
которые лагерный народ мо
тался по всей зоне, бурлил, 
кипел и высказывал всевоз
можные, в основном оптимис
тические прогнозы, полагая, 
что столь обширная забас
товка, вызвавшая остановку 
крупнейшего в  стране руд
ника и медеплавильного ком
бината, обслуживаемых зак
люченными, не может ос
таться без реакции высших 
органов власти.

Атмосфера (всеобщего ос
лабления режима по всей 
стране не допускала и мыс
ли о вооруженном подавле
нии восстаний и забастовок 
безоружных людей. >

В середине дня все населе
ние лагеря в соответствии, с 
призывами, расклеенными на 
стенах бараков, собралось на 
центральном лагпункте вок
руг импровизированной три
буны, « а  которой появились 
двое всем известных зэков, 
обратившихся к собравшим
ся с речью, в которой объяс
нили, что выступают от име
ни подпольного комитета,

, предлагающего принять та
кие требования: прислать 
московскую комиссию, ина
че к работе не приступим, а 
затем с предложением, учи
тывая ограниченные запасы 
продуктов, имеющихся в зо
не, варить один раз в день 
одно многолетиями дежур
ное лагерное блюдо — жи
денькую кашу из магары. 
Оба предложения были при
няты единогласно.

Выгнанные за зону охран
ники вначале ограничились 
лишь многократными обра
щениями по радио с призы
вами к малосрочникам выхо
дить за зону с вещами. Од
нако должен сказать с гор
достью за своих товарищей, 
что никто не откликнулся, 
и даже те зэки, которым ос
тавалось несколько месяцев
до окончания срока, пред
почли верность товарищест
ву.

После неудавшейся перво
начальной акции была пред
принята следующая — перек
рыли воду лагерного водо
провода. Когда зэки обна
ружили это, то предприняли 
ответный акт: почти все на
селение лагеря выстроилось 
по периметру «китайской 
стены» и хором по меньшей 
мере в десять тысяч голо
сов начало ругаться в 
адрес администрации ла
геря, а в этом зэки достиг
ли высокого мастерства... 
Видимо, из соображе- 
жений недопустимости
распространения слухов о 
восстании по всей стране, 
которые могли разнести при
ехавшие иа свидания родст
венники зэков, охранники 
включили воду, и орущая 
толпа, удовлетворенная пер
вой победой, разбрелась по 
баракам.

Так прошли первый и вто
рой дни. На третий день 
после приема каши перед 
изумленными зэками поя
вилась группа, судя по виду 
и одежде, крупных деятелей 
во главе с импозантным гене
рал-лейтенантом внутренних 
войск, видимо, какой-то «ши
шкой» из ГУЛАГа. Комиссия 
молча прошла по лагерю, 
заглянула в несколько шах
терских бараков, в  которых 
было особенно неприглядно, 
и удалилась.

Лагерь загудел, вообра
жая, что цель достигнута и 
скоро всех выпустят на сво
боду. В ожидании столь ра
достных событий прошла вто
рая половина дня, к  концу 
которой двери вахты раст
ворились, и вошли три зэ- 
ка-вольнохожденца, имев
ших малые сроки и слабые 
статьи, в связи с чем им 
дали пропуска на вольное 
хождение на работу и с (ра
боты, Бледные и испуганные, 
они понуро проследовали в 
середину лагпункта, где бы
ли Окружены плотным коль
цом зэков почти всего лаге
ря, молча ожидавших их

, рассказа о событиях за пре
делами зоны.

Один из .пришельцев сры
вающимся голосом расска
зал о том, что их троих и 
еще несколько таких же ут
ром собрал генерал Бочков 
и под конвоем отвез к стенам 
Кенгирского лагеря. На их 
глазах лагерь штурмовало 
танковое подразделение,. и 
танки, проломив ограду, ез
дили по баракам и по жи
вым людям, а  оставшихся в 
живых специальный много
численный конвой хватал и, 
надев наручники, грузил в 
стоящий неподалеку эшелон.

Толпа загудела, и послыша
лись возгласы: «Провокато
ры! Убить их надо!» Кольцо 
начало сжиматься. Тогда 
один из пришельцев заорал: 
«Бы можете убить нас, но я 
хочу еще раз сказать вам, 
что мы рассказали правду о 
том, что видели своими гла
зами, и это убийство ничего 
не изменит!» В толпе разда
лись возгласы самого раз
личного характера, после че
го, как сговорившись, часть 
зэков расступилась, и при
шельцев впустили в бараки 
отходить от пережитого.

Начало быстро темнеть, и 
вдалеке за зоной раздался 
быстро приближающийся глу
хой рокот моторов.

Во время войны я сем
надцатилетним мальчишкой 
работал в танкоремонтном 
цехе, участвовал в  пробегах 
и перегонах «тридцатьчет
верок» и понял по так зна
комому звуку, что к лаге
рю приближается танковая 
колонна. Мы с друзьями заб
рались на крышу барака, 
расположенного поблизости 
от забора, и увидели, как 
из движущегося по степи об
лака пыли вынырнули тан
ки и остановились, окружив 
лагерь.

Вскоре после этого по ла
герному радио несколько 
раз было повторено обраще
ние московской комиссии ко 
всем зэкам. Обращение бы
ло довольно лаконичное, и 
главная его часть заключа
лась в утверждении о том, 
что партия и правительст
во признают наш трудовой 
вклад в строительство ком
мунизма, а в заключение 
призывало завтра выйти на 
работу, в противном случае, 
было сказано после много
значительной паузы, лагерь 
постигнет участь Кенгирского.

Всю ночь лагерь не спал, 
шел тихий и громкий обмен 
мнениями и предложениями. 
Подпольный комитет ничем 
себя не проявлял, предоста

вив все решать народу. И 
вот наступило утро. Ворота 
всех лагпунктов распахну
лись. конвой и надзиратели 
стояли в ожидании выхода 
бригад на работу, танки за
вели моторы, а зэки стояли 
по обе стороны дороги, ве
дущей' к воротам, и молчали. 
Никто на линейку выходить 
не решался, полагая, что это 
будет выглядеть предатель
ством.
• И тут на линейку вышел, 
надев свою шахтерскую кас
ку на голову, • известный 
всем зэкам ксендз Иосиф 
Буковский, часто вечерами 
проводивший возле своего 
барака беседы с желающими 
о Боге, религии, Христе и 
христианской добродетели. 
Все знали, что из уважения 
к нему лагерные «придурки» 
несколько раз предлагали 
перейти с подземных работ 
на более легкие и безопас
ные,но он отвечал реши
тельным отказом, мотиви
руя это так: «Господь послал 
мне такое испытание, и я
должен пройти его до кон
ца, а  не искать легких пу
тей».

Высокая одинокая фигура 
начала медленно двигаться 
к воротам, и великая сила 
примера двинула народ: 
бригады одна за другой на
чали выстраиваться на ли
нейке и выходить за зону.

Когда мы вышли за  воро
та, то были потрясены пред
ставшим перед нами зрели
щем. Все терриконы ближай
ших к лагерю шахт шевели
лись, как живые, от обле
пивших их людей — жите
лей рудничного поселка, ра
ботавших с нами на всех 

. объектах,. многие из кото
рых сочувствовали нам и по
могали чем могли. Эти лю
ди с высоты терриконов, 
где они находились уже дав
но, увидев, как танковая ко
лонна прошла через поселок, 
поняли, что готовится такая 
же жуткая расправа, как с 
кенгирцами, и молча сидели, 
пристально смотрели на ла
герь с высоты птичьего поле
та и ждали, что произойдет 
с их друзьями.

Когда бригады начали вы
ходить из ворот, терриконы 
одобрительно загудели, и хо
тя они были довольно далеко 
от нас, было видно, что лю
ди хлопают в ладоши и ма
шут руками и платками. 
Надзиратели выпускали нас 
без обыска, лица конвоиров 
против обыкновения свети
лись (радостью, а  офицер 
конвоя, водивший нашу ог
ромную колонну на объект, 
взял меня под руку и шел 
так всю долгую дорогу, неп
рерывно повторяя, что мы 
поступили благоразумно, из
бежав кровопролития, чему 
он очень рад.

Когда мы вернулись с ра
боты, танков не было, внут
ренние заборы восстановили, 
надзиратели и все лагерное 
начальство находились на 
своих местах, и началась 
обычная лагерная жизнь.

Сравнительно недавно я 
побывал у  друзей, которые 
остались жить и работать 
после освобождения в этом 
поселке. Один из них на сво
ем «Жигуленке» с двумя но
мерами, а мы носили по че 
тьгре, отвез меня к тому, что 
осталось от лагеря. На мес
те, где была зона, остался 
всего один барак, переделан
ный под санэпидстанцию руд
ника, а  от разрушенной «ки
тайской стены» строители 
оставили в (назидание потом
ству один угол, зловеще 
глядящий камнями, пропи
танными нашим потом.

А недавно я узнал, что на 
этом месте оставшимися в 
живых бывшими узниками 
лагеря водружена металли
ческая стела с какой-то 
трогательной надписью, 
скромно умалчивающей об 
этих (Тобытиях.

Александр ВАХРАМЕЕВ.
(Гонорар за этот материал 

автор просит перечислить в 
фонд подписки «Народного 
слова» на 1994 год для ма
лоимущих подписчиков).

Афганский дневник

д е т и  в о й н ы
Даже несмотря на просьбу 

верховного комиссара ООН 
по делам беженцев в Афга
нистане Филиппа Лабреве, 
мне не разрешили снимать 
в полевом госпитале непра
вительственной организации 
«Врачи мира против войны» 
в лагере таджикских бе
женцев Сохи.

Миссис Изабель — стар
шая медицинская сестра 
госпиталя — была приветли
ва, но когда мы ступили на 
аккуратно убранную терри
торию ее «владений», твер
до заявила: «Спрячьте фото
аппарат в сумку!»

В лагере беженцев, в пу
стыне под палящими луча
ми солнца, раскинулось око
ло десятка больших строе
ний на две трети зарытых в 
землю. Спускаемся в одно 
из них. Квадратные отвер
стия на плоских крышах не 
спасают от духоты, повсюду 
— специфический запах 
больницы. В землянках тес
нота, койки — вплотную, од
на к другой. В родильном 
отделении рядами висят 
люльки... Отгороженное от 
других — инфекционное от
деление.

— За детей обядно больше 
всего. — говорит Изабель.— 
Они-то в чем виноваты?.. Са
мое страшное в том, что 
войну всегда сопровождают 
голод и болезни. И еще злая 
закономерность: именно в 
отсталых странах наблюда

ется демографический взрыв.
Миссис Изабель — молода, 

она приехала сюда месяц 
назад из Парижа. Такие, как 
она, в афганских лагерях 
беженцев, нередко рискуя 
жизнью, борются с болезня
ми. Недавно, к примеру, с 
большим трудом удалось по. 
тушить эпидемию тифа.

Для профессионала-жур- 
налиста эмоции — непозво
лительная роскошь. Но был 
момент, когда у меня дрог
нула рука, я  не смог сделать 
снимок распластанного по
среди дороги паренька без 
ног. Водители молча его 
объезжали. Люди с машин 
бросали афгани, они разле
тались в разные стороны. 
Мальчонка плакал навзрыд. 
Коцда он стал инвалидом, 
кто повинен в этом? Увы. 
ответ на этот вопрос я полу
чить не смог. Да мало ли 
таких несчастных, искале
ченных детей в этой изра
ненной стране?..

...В Балхе. у древних бак- 
трийских развалин, увидел 
девчонку лет пяти. Она тос
кливо смотрела на меня, мол
ча переступая босыми нога
ми. Провожатый сказал: «Си
рота». Мог бы и не говорить. 
Это понятно без слов.

Взгляд маленькой бакт- 
рийки заставил всплыть в 
памяти одну историю. Ус
лышав однажды, что русская 
учительница удочерила аф
ганскую девочку-сироту, я 
долго искал их адрес. Куда 
только ни обращался: в Об

щество Красного Креста, рес
публиканский военкомат, 
штаб ТуркВО, редакцию га. 
зеты «Фрунзевец»...

— Да это же Зоя Шенд- 
рик, — подсказал руководи
тель киностудии «Узбек- 
фильм» Ало Максумович 
Ходжаев. — Неправильно 
считать, что кто там был. 
приносил только хаос и 
вражду...

А история такова. Пяти
летнюю девочку подобрали 
в сожженном пуштунском 
селении недалеко от Канда
гара. Банда не пощадила 
никого, из всего рода оста
лась жива трлько она одна. 
Девчушка чуть было не ли
шилась разума,- она целый 
год не говорила.

В Кабульский приемник 
управления «Ватан»; по де
лам воспитания детей Шаку- 
фу привезли советские'сол
даты. Тяжело больную де
вочку забрала Зоя Владими
ровна Шендрик. Она поняла, 
что без заботы и ласки ребе
нок не выживет. В ее семье 
было три взрослых сына. 
Они подружились с ней. по
любили Шакуфу, что в пе
реводе с фарси означает 
«Бутон». Забота и теплота 
сделали свое дело. Девочка 
оказалась на редкость доб
рым и одаренным ребенком.

Снимать детей — одно 
удовольствие. Поэтому в 
поездке им уделял много 
внимания. А как же иначе?.. 
На каждом третьем кадре из 
сорока отснятых в Афгани
стане пленок — дети.

В Ташкургане в пять ча
сов утра встретил юного 
пастушка. Подумалось, а чем 
он не гафургуЛямовский 
озорник, который лихо гнал 

в степь огромное стадо? Шум- 
бола шел один, нехотя, еще 
полусонный. А на востоке 
занималась заря.

В Мазари-Шарифе, в ду- 
кане — лавке на пыльной 
улочке, подменяя родителей, 
сидела маленькая девочка в 
нарядном платье. Совсем 
Дюймовочка.. Потом, уже в 
Ташкенте, из всех снимков, 
отснятых в командировке, 
мой восьмилетний сын отоб

рал именно фотографию этой 
юной красавицы. И только 
вечером, когда он заснул, А 
осторожно вытащил снимок 
из-под его подушки...

По дороге в Шнвирган в 
окно автобуса видел, как по 
влажному — после селя — 
полю вел за повод коня па
ренек. Позади на соху на
легал отец. И опять анало
гия. Паренек напомнил нек
расовского мужичка-с-ногот
ка. Только один штри*. За 
спиной болтался и явно ме
шал ему автомат...

Дети всюду прекрасны.
В моей первой, увы, так 

и неопубликованной книжке 
есть очерк об одиноком стар
шине Халфе Маматове из 
ферганского совхоза «Сох». 
После возвращения из Афга
нистана он подарил детско
му саду свой большой дом.

Халфа рассказал мне, что 
к этому решению он пришел 
после случая в 1982 году. 
Возле школы, в семи кило
метрах от Кабула, они наш
ли истекающих кровью со
рок детей семи-восьми лет. 
Им всем отрубили руки 
только за то, что они учи
лись у  шурави.

Я часто думаю о Халфе 
Маматове и Зое Шендрик. 
Что их побудило поступить 
так? У каждого на них были 
свои, неповторимые жизнен
ные ситуации. Но оба они 
были на краю гибели.

...Семью, в которой шести
летняя Зоя была старшей из 
троих детей, вторая мировая 
война застала в городе Мил- 
лерово под Ростовом. Мате
ри с трудом удалось дока
зать полицаю, что девочка 
украинка. Верхом 'на лоша
ди, вцепившись в волосы де
вочки, он волок Зою к яме, 
где расстреливали евреев. 
Мать, обезумев, бежала за 
ними через весь город...

Больше всего на свете Зоя 
возненавидела ело.

Халфа Манатов в сорок 
втором семнадцатилетним 
добровольцем ушел на фронт. 
Несмотря на то, что был са
мый молодой в отделении, 
являлся пулеметчиком пер
вого номера. Армии отдал 
сорок шесть лет жизни.

— У меня тринадцать ра
нений, — рассказывал Хал
фа. — Не знаю, сколько 
еще проживу. Пускай дом 
останется детям...

Дети Афганистана. Гор
дость и боль пораненной 
страны, настоящее и ее буду
щее. Им трудно, очень труд
но. И пока на древней зем
ле не восстановится мир, по
ка вместо автоматов, броне
транспортеров, танков они 
не увидят школы, парки с 
каруселями, говорить о бу
дущем здоровом поколении 
не приходится. Это страш
но сознавать. Но такова ре
альность!

Рустам ШАГАЕВ, 
спец. корр. УзА.

Фото автора.
Афганистан.

ЮНУСАБАД ЖДЕТ 
ЛИНИЮ МЕТРО

Несмотря на асе трудности с поставками материалов, 
трест «Ташметрострой» продолжает работу по прокладке 
очередной линии столичного метро — Юнусабадской. Так 
что жители одного из крупнейших районоа столицы Узбеки
стана скоро станут пользоваться нвиболее вкономичным и 
быстрым видом транспорта.

Правда, проблем у метро
строителей много. Чуть ли 
не ежедневно сталкиваются 
они с вопросами поставок 
комплектующих из респуб
лик бывшего Союза. Дело 
тут в одном — непрохожде- 
ние платежей. Однако строи
тели подземки не теряют на
дежды, ищут партнеров в 
Центральноазиатском регио
не. выходят на новые связи.

Есть и другие проблемы. 
В частности, сложные, по
рой непредсказуемые гео
логические условия, путани
ца с инженерными сетями 
на трассе, которые были про
ложены не один десяток лет 
назад. И все же обретение 
суверенитета нашей респуб
ликой заставило метрострои
телей искать пути налажива
ния надежного партнерства 
с местными производителя
ми. И они были найдены.

Так, с коллективом Уз
бекского металлургического 
завода был заключен договор 
о поставке металла. Это по
зволило решить много слож
ных вопросов с проходкой 
тоннелей. Активнее стал 
работать и другой партнер— 
коллектив Второго Ташкент
ского завода железобетон

ных изделий. По заказу мет
ростроителей тут освоили 
выпуск целого ряда конст
рукций. которые раньше по
ставлялись из других регио
нов бывшего Союза.

Однако из-за объектив
ных причин прежние высо
кие темпы работы «Ташмет- 
ростроя» снизились. Сейчас 
вместо шести забоев проход
чики работают тремя. С 
этим приходится мириться, 
но вины метростроителей в 
этом нет.

А чтобы сохранить кол
лектив, тут изыскивают пути 
получения стабильной при
были — рынок для метро
строителей уже понятие да
леко не абстрактное. Они бе
рутся строить все —от авто
баз и коммуникационных ли
ний до магазинов.

Но это лишь средство для 
обеспечения людей работой 
и получения необходимых 
денег. Метростроители не 
забывают о своей главной 
обязанности. Юнусабадская 
линия, о которой мечтают 
сотни тысяч ташкентцев, ско
ро вступит в строй.

И. САФАРГАЛИЕВА, 
корр. УзА.

Внимание; проблема!
с та н ут  ли
ЧИЩЕ РЕКИ?
Отныне каждая река, ру

чей, озеро, водохранилище, 
словом, любой водоем на 
территории Наманганской 
области будет иметь, как и 
положено, защитную зону. 
Это поможет избежать нару
шений, допускаемых губи
телями природы.

Вдоль берегов наиболее 
крупных водных артерий об
ласти — Сырдарьи, Кара- 
дарьи, Нарына. Северного 
Ферганского канала — водо
охранная зона уже создана, 
В общей сложности она за
няла площадь в 1.400 гекта
ров.

Как ни хороша новость, 
без проблем не обошлось. 
Отчуждаемые земли с балан- 
са прежних владельцев, в ос
новном хозяйств, согласно 
существующему положению 
передаются в ведение облвод- 
хоза. Это управление и долж
но заняться обустройством 
земель, в частности, озеле
нением. Но вот беда: необхо
димыми средствами облвод- 
хоз не располагает — не вы
деляет их Минводхоэ. Поэ
тому из отчужденных зе
мель на сегодняшний день 
обустроено только 250 гек
таров. На остальных площа
дях — запустение. И неиз
вестно, когда на этих зем
лях начнется посадка деревь
ев. А ведь задумано доброе 
дело... (УаА).

Актуальная тема

ВОЗРОДИТЬ ЛЕКЦИОННУЮ РАБОТУ
С каждым шагом укреп

ления независимости респуб
лики. осуществления эко
номических и политических 
реформ все настоятельнее 
ощущается необходимость 
а глубоком и обстоятельном 
разъяснении широким слоям 
населения основных направ
лений внутренней и внешней 
политики государства, поло
жений Конституции и дру
гих законодательных актов, 
‘■инодов н суждений, содер

жащийся в произведениях 
И, А. Каримоцр.

И реализации этой задачи 
особо важная роль принад
лежит лекционной работе.

Словами искренней приз
нательности встречали лек
торов ташкентского центра 
«Машъал» в цехах произвол 
ственного объединения
«Ташкентский тракторный 
завод», завода «Таштек-
стильмаш», на предприятиях
Шейхантаурского и Векте-

мирского районов, в подразде
лениях Узбекской государ
ственной корпорации по про
мышленному и гражданско
му строительству, в коллек
тиве фабрики «Уртак*.

Конечно, когда предлага
ется возродить лучшие тра
диции устной пропаганды и 
агитации, речь не идет о 
механическом повторении ее 
форм и методов. Лекции до
лжны быть свободны от мо
нополии одной идеологии, от

политиканства, заигрывания 
с различными политически
ми силами. Нельзя не учи
тывать, что за последние 
годы сознание людей значи
тельно выросло, слушатель 
стал более требовательным.

В условиях многообразия 
экономических и политичес
ких идей, развития различ
ных форм собственности, 
возникновения новых соци
альных слоев многие поло
жения нельзя рассматривать 
однозначно, прямолинейно. 
Они требуют глубокого ана
лиза с новых точек зрения, 
сопоставления различных 
подходов и оценок.

Помочь разобраться в 
новых тенденциях и зако
номерностях развития наше
го общества и окружаю
щего нас мира, определит».

свое место в современной 
жизни может лекторский ак
тив. Немалая его часть — 
высококвалифицирова и н ы е  
специалисты, глубоко владе
ющие современным матери
алом и умеющие и четких и 
ясных выражениях, в дос
тупной форме передать их 
труженикам республики.

К' сожалению, из-за изве
стных перекосов, нередко 
й демагогии, порой допус
кавшейся в лекционной ра
боте, некоторая часть трудо
вых коллективов насторожен 
но, а порой и негативно от
носится к лекционной рабо
те. А ведь политические и , 
экономические процессы, 
происходя!дне в нашей жиз
ни, требуют существенного 
увеличения объема, и, гла
вное, к а ч е с т  устной

разъяснительной, пропаган
дистской и агитационной ра
боты.

Последовательно и убеди
тельно раскрываются прин
ципы экономического, поли
тического и культурного 
строительства в книгах И. А. 
Каримова, они обсуждаются 
на активах различных уров
ней. Но встречи в трудо
вых коллективах, махаллях, 
учебных заведениях пока 
зывают, что дополнительное 
разъяснение, порой простая 
беседа об идеях этих книг, 
пояснения по законам, ука 
зам были бы очень к месту.

Важное место в лекцион
ной работе должно занять 
разъяснение духовного нас
ледия, оставленного выдаю
щимися мыслителями прош
лого. Этими .сокровищами.

дошедшими до нас из глуби
ны веков, необходимо поль
зоваться разумно, быть до
стойными этого наследия, 
воспитывать у каждого граж 
данина республики чувства 
национальной гордости и 
национального самосозна
ния.

Ставя вопрос о расшире
нии лекционной работы в 
республике, полагаем, что 
необходимо разнообразить 
ее формы, шире проводить 
диспуты, дискуссии, устные 
журналы, встречи с руково
дящими работниками, депу
татами всех уровней, прог 
рессивнымн деятелями ли
тературы, искусства, науки, 

, культуры.
Одним словом, следует 

на местах проявлять макси

мум инициативы в лекцион
ной работе, уходить от на
бивших оскомину шаблонов 
и стереотипов, вносить в нее 
новизну, подсказанную спе
цификой перехода к право
вому демократическому об
ществу. Это позволит каж
дому лектору, пропаганди
сту ощутить свою сопричаст
ность к тем переменам, ко
торые происходят в нашей 
республике, внести свой по
сильный вклад в процвета
ние нашей Родины.

А. МИРАКИЛОВА, 
первый заместитель 
председателя совета 
Ташкентского информа
ционно • обучающего и 
культурно просветите
льского центра «Машъ- 
ал».



Мы и мир

НА СТЫКЕ ТРАДИЦИЙ И
В Центр» современной музыки ■ Париже состоялась 

премьера музыки ташкентского композитора Д. Яноа-Янов- 
ского. Французский квартет «Эр-вартунг» и певица Элен 
Васильева исполнили его «Лакримозу», являющуюся частью 
реквиема. Несколько ранее с творчеством «того автора поз
накомились любители музыки других стран. С Дмитрием 
Янов-Яиоаским, младшим представителем зтой известной в 
Узбекистане музыкальной семьи, встретился наш корреспон
дент.
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— Вашу музыку начал ис
полнять известный во всем 
мире «Кронос-квартет». А 
мы знаем, если он записы
вает чье-то произведение, 
оно, можно сказать, обрече
но на успех! Как началось 
ваше сотрудничество?

— «Лакримоза» (для соп
рано и квартета) была напи
сана специально для прохо
дившего в Швейцарии фес
тиваля духовной музыки и 
впервые была исполнена ан
глийским «Ардитти кварте
том» с американской певи
цей Филлис Бринен Джул-

сон. Я выбрал эту часть из 
католической мессы, пото
му что она, как мне кажет
ся, выходит за рамки чисто 
религиозной тематики и пре
дставляет общечеловеческий 
интерес, независимо от ве
роисповедания. А несколько 
месяцев назад совершенно 
неожиданно получил пригла
шение от «Кронос-кварт.ета» 
присутствовать на премьере
двух моих сочинений в Нью- 
Йорке. Помимо «Лакримо
зы », там исполнялся специ
ально написанный для «Кро-

АВАНГАРДА
нос-квартета» по заказу 
Линкольн-центра мой квар
тет «Чанг мыозик-4». Бук
вально на следующий день 
после премьеры они записа
ли «Лакримозу» на компакт- 
диск с одной из лучших пе
виц Америки Дон Апшоу. 
Перед записью она подошла 
ко мне и попросила, чтобы я 
не делал ей много замеча
ний, потому что на следую
щий день она должна петь в 
«Метрополитен опера». И 
после этого сделала 35 (I) 
дублей! Это было порази
тельно — и профессиона
лизм, и качество. Какие там 
замечания — запись удиви
ла меня самого! О таком от
ношении к делу нам пока 
приходится лишь мечтать...

— В связи с успехом ва
ших произведений вам ча
сто приходится бывать на
Западе. Слава Богу, време
на теперь изменились, и там

сейчас работам немало ««• 
ших земляков. Какие из 
встреч более всего запомни
лись?

— В Париже я познако
мился с замечательным че
ловеком нашим земляком, 
поэтом и переводчиком Ха
мидом Измайловым. Он ра
ботает там по контракту и 
занимается переводами на 
французский язык произве
дений восточных класси
ков. Благодаря ему я встре
тился и с другим нашим зе
мляком Рустамом Хамдамо- 
вым. Талантливейший ки
норежиссер и кинохудож
ник, он сейчас пишет сцена
рий для своего нового фи
льма. Кстати, снимать со
бирается в Узбекистане, по
скольку считает, что ему не
обходима родная природа, 
атмосфера Востока... Я был 
на его выставке и еще раз 
убедился, что это изумите
льный художник. Судите са
ми: этот человек начинал 
фильм «Раба любви», пока
зал на последнем фестивале 
в Каннах свой фильм «Анна 
Карамазофф», помогал соз
данию таких фильмов, как 
«Сталкер» Тарковского, 
«Дворянское гнездо» Михал
кова - Кончаловского, участ-.

вовал в создании некоторых 
фильмов Ф. Феллини. А сам 
М. Антониони устраивал ему 
персональную выставку в 
Италии.

— Для участия в буду
щем году на фестивале в 
Лондоне вы получили очень 
необычный заказ — произ
ведение для чанга и кварте
та, причем вы сами собира 
етесь играть на чанге... На 
сколько перспективно вклю
чение достижений и приемов 
восточной музыки в процесс 
развития современной музы 
ки?

— Эта область очень ин
тересная и для композито
ра, и для исполнителя. По 
тому что музыка, которую 
мы слышим у нас по радио, 
а порой и просто на улице 
таит в себе столько интерес
ного, ведь она находится на 
стыке авангардной мировой 
музыки и тех традиций, что 
у нас имеются. По-моему, 
надо посмотреть на этот ин 
струмент, на традиции све 
жим взглядом и не бояться 
смелых, экспериментаторских 
решений. Мне кажется, i 
творчестве — зто самое гла 
вное.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

Мастерицы. Фотоэтюд Ф. КУРБАНБАЕВА. (Фотохроника УзА).

Молодежь смотрит в будущее

МЕШАЕТ ЛИ СВИДЕТЕЛЬСТВО 
О (Р А К Е ПОЛУЧЕНИЮ ДИПЛОИА
Еще совсем недавно ста

тистика утверждала, что 
большая часть браков среди 
молодых людей заключалась 
в пору их студенчества. Про
шедшие несколько лет мно
гое изменили, и не каждый 
сегодня может себе позво
лить жениться, те произве
дя до того точного финансо
вого расчета или не имея 
состоятельных родителей, 
желающих и могущих помо
гать молодой семье. Особен
но если он и она приехали 
ка учебу в столицу из раз
ных уголков республики. 
Чего только стоит справить 
свадьбу! Однако — «лю
бовь не картошка, не выки
нешь в окошко» — над все
ми проблемами нередко пре
обладают простые челове
ческие чувства, националь
ные традиции. И наперекор 
всем экономическим труд
ностям справляются сту
денческие свадьбы. Раньше 
существовал сервис для 
жениха и невесты, которые в 
салонах для новобрачных 
могли приобрести на льгот
ных условиях вещи и пред
меты, необходимые для 
проведения свадебного дей
ства и в первые годы супру
жества. Сегодня этого нет. 
Но есть другое.

— Понимая, что сейчас 
даже самая скромная свадь
ба — Дело очень накладное 
и в то же время очень важ
ное, учитывая местные тра
диции. наш хокимият помо
гает студейтам, "вступающим 
в брак, чем может, -- гово
рит хоким студенческого 
городка «Ешлик» Ш. Бала- 
беков. — Например, выде
ляются необходимые про
дукты, и это немало, по
скольку в магазинах они от 
пускаются нормированно. 
Что касается места проведе
ния свадебного торжества, 
то здесь есть из чего выби
рать. хотя и у нас в студен
ческом городке немало ка
фе и столовых.

Жилье для семейных сту
дентов — тоже тема акту
альная. В разных вузах эта 
проблема решается по-свое 
му — все зависит от воз
можностей учебного заве

дения. Так. в ТашГУ, на
пример, молодые семьи по
лучают комнату в студенче
ском общежитии от фа
культета, на котором они 
учатся. А в ТГТУ для них. 
выделено отдельное здание 
на 210 мест. Сегодня в нем 
проживают всего 75 семей, а 
это значит, что с получением 
комнаты в «семейке» у дру 
гих молодоженов нет проб
лем. Главное, чтобы их уст
раивали условия. Каковы же 
они? Самые обычные, какие 
могут быть в типовых девя
тиэтажках.

У подавляющей части 
студенческих семей есть 
дети. Они, как и все другие, 
имеют льготы, установлен
ные государством. И кроме 
того, с первого месяца жиз
ни каждый ребенок закреп
ляется за продовольствен
ным магазином, в котором 
родители получают на него 
нормированные продукты. 
Разумеется, сделано это, 
чтобы облегчить студенчес
кий быт. И все идет хорошо 
или относительно неплохо 
до тех пор, пока оба супруга 
продолжают учебу в вузе. 
Проблемы начинаются тог
да, когда один из них —ча
ще всего муж — « а  год-два 
раньше, чем супруга, закан 
чивает образование. Полу
чив диплом (который у се
мейных студентов, особен
но, если есть дети, бывает 
свободным), глава студен
ческой семьи обязан высе
литься из общежития. А что 
же жена и ребенок? Неуже
ли получение диплома —при
чина разъединения супру
гов? Разве нельзя вчераш
нему студенту продлить 
временную прописку для 
проживания в «семейке»? 
Могут возразить, что моло
дой специалист должен обес
печивать, содержать, семью, 
иными словами, он должен 
быть в состоянии снимать 
квартиру. Но, во-первых, се
годня крайне сложно моло 
дому человеку найти сразу 
после вуза высокооплачива
емое рабочее место, чтобы, 
кроме всего прочего, 'опла
чивать еще и квартиру. А 
ведь потребности молодой

семьи и без того огромны, 
особенно сегодня, и ей мно
гое необходимо. Во-вторых, 
чтобы получить хоть какую- 
то работу, нужна постоянная 
прописка. Но нужна ли эта 
волокита из-за одного-двух 
лет жизни в столице? Вот 
и получается, что молодой 
человек «повисает» в возду
хе, ведь он уже не имеет 
права получать продукты в 
магазине (а как без них?), 
не стоит на учете в поли
клинике и т. д. Да плюс к 
тому же регулярная провер
ка паспортного режима, 
которая, вскрыв присутст
вие молодого специалиста в 
студенческом общежитии, 
обязана его наказать.

Конечно, что и говорить, 
у студенческой семьи жизнь 
легкой не была никогда. Од
нако трудности, которые 
она преодолевает, делают 
ее очень дружной и крепкой. 
В принципе (ребята сами го
ворили о том, что они знали, 
что будет им нелегко) были 
готовы к этому, и потому на 
вопрос: «Легче ли вдвоем ве
сти хозяйство?» полярные 
мнения разделились поров
ну. Понятно, что самые 
сложные вопросы возникают 
с появлением в семьях де
тей. И здесь каждый решает 
самостоятельно, как посту
пить, — немногие уезжают 
на время к родителям, дру
гие остаются жить в обще
житии. Но есть и третий ва 
риаит — детский сад. Кста
ти, у  студентов проблем с 
этим нет, в этом им тоже 
помогает молодежный хо
кимият.

Но сщ ое главное — ме
шает ли семья учебе? При
знаться, никто на это не жа
ловался, наоборот, некото
рых семейное положение 
делает более ответственными 
в отношении к учебе, как, 
впрочем, и ко многому дру 
гому. Что ж, если это так 
положительно влияет на 
молодых мужчин, то семья 
даже в студенческие годы— 
дело полезное.

О. ВАИВИЧЕНСКАЯ- 
ХАБЕНКО, 

корр. «Народного слова».

ЛЕТОПИСЬ УЗБЕКИСТАНА
З н аете ли вы . ч т о . . .

занят царскими войсками 29 мая

...впервые спортсмены Узбекистана самостоятельно 
представляли свою республику на мировом первенстве в 
сентябре 1992 года в Пхеньяне, где проходил чемпионат 
мира по тадквондо. Члены сборной команды Республики 
Узбекистан по таэквондо Батыр Маметов и Евгений Ли 
заняли вторые места в своих весовых категориях. В де
монстрации базовой техники—ты лях—среди спортсменов 
1 дана «серебро» завоевал Насриддин Талипов. Оля Ким 
по спецтехкике получила бронзовую медаль.

...впервые на Востоке огнестрельное оружие было при
менено войсками Амира Темура.

...город Бекабад в Ташкентской области образован 7 
мая 1945 года.

..лервое движение поездов по железнодорожной линии 
Барраж—Ходжикент протяженностью 18 километров 
началось в 1967 году.

...первую узбекскую любительскую театральную труп
пу создал Абдулла Авлони в 1913 году в Ташкенте, ко
торая свой первый спектакль «Отцеубийца» Бехбуди по
ставила в 1914 году на сцене ташкентского «Колизея».

...город Ленинск (ныне Ассака) в Андижанской области 
образован в 1938 году.

...первый Международный симпозиум на тему «Прин
ципы развития рыночной экономики» состоялся в Таш
кенте 13— 14 мая 1993 года. \

...впервые в Узбекистане современное светоинформацн- 
оиное табло было установлено на ташкентском стадионе 
«Пахтакор» в 1966 году. Его установили венгерские 
специалисты Дьюла Сосняк, Иожеф Кобон, Ференц Не
мет, Ференц Сендефи- под руководством главного кон
структора одного из предприятий фирмы «Электроимпекс» 
Миклоша Фартачука.

... город Хива был 
1873 года.

...первыми в Республике Узбекистан свое посольство 
открыли Соединенные Штаты Америки в марте 1992 года.

...почетное звание «Народный хофиз Узбекистана» уч
реждено 26 июня 1990 года.

...первый выпуск специалистов зарубежного литерату
роведения в Ташкентском государственном университете
состоялся в 1971 году.

...первые тысячи квадратных метров поливилхлоридного
«безусадочного» линолеума Ахангаранский комбинат 
«Стройпластмасс» выпустил в сентябре 1977 года. Этот 
новый вид линолеума был разработан работниками спе
циализированного конструкторско-технологического бюро 
«Оргтехстройматериалы» Министерства промстроймате- 
риалов Узбекистана Ш. Иноятовым, Э. Раджабековым, С. 
Лаковым, М. Норматовым,- М. Каримовой.

...первое в Средней Азии кннотоварнщество «Бухкнно»
было создано в Бухаре 12 апреля 1924 года. Этим кино- 
товариществом, положившим начало узбекскому кине
матографу, были сняты художественные фильмы «Мина
рет смерти», «М усульманка», документальные ленты «По 
Средней Азии», «Всебухарский курултай» и другие.

...первый мощный поток электроэнергии из Голодной 
степи в Ферганскую долину хлынул 29 декабря 1974 го
да. В этот день вступила в строй линия электрвпередачи 
напряжением 500 тысяч вольт Сырдарьинская ГРЭС — 
подстанция «Коканд» протяженностью 179 километров.

...первый съезд ученых-почвоведов Узбекистана состо
ялся в Ташкенте в ноябре 1990 года.

...первый в Узбекистане пункт скорой медицинской по
мощи был открыт в Ташкенте в 1918 году.

...первая в Средней Азин гляциологическая станция
была создана ташкентским Среднеазиатским научно-ис
следовательским гидрометеорологическим институтом на 
леднике Абрамова в Алайских горах в 1967 году, на 
которой впервые в стране были развернуты круглогодич
ные стационарные комплексные гляциологические иссле
дования.

Собрал н подготовил В. ТЮРИКОВ.

Будьте здоровы!

ВЕДЬ РЕЧЬ ИДЕТ 
О БУДУЩЕМ НАРОДА

На одной из встреч в ташкентской махалле руководитель 
городского Центра андрологии В. Фридкин предложил сила
ми специалистов центра проводить добрачное обследование 
будущих супругов. В ответ на это предложение поднялся 
старый аксакал и произнес, что зту мысль вложил в голову 
доктора сам Аллах. Ведь главное богатство для любого на
рода — рождение здорового поколения.

А кто ответит на вопрос, в чем причина 9.623 разводов из 
21.482 пар, вступивших в Ташкенте в брак в прошлом году. 
Помимо материальной стороны, может быть, психологичес
кая или физиологическая незрелость молодых людей, пси
хологическая или иная несовместимость! Выяснением всех 
зтих вопросов еще до заключения брака готова заняться мо
лодая ташкентская служба — городской Центр андрологии, 
о котором наша газета уже писала. Но как показывает жизнь 
и редакционная почта, есть смысл еще раз вернуться к этой 
теме. Мы вновь в кабинете у В. И. Фридкина, руководителя 
Центра андрологии, и беседуем с ним о его службе.

— Андрология — наука о 
мужчинах, направление в 
медицине сравнительно но
вое. Хотя название центра 
не совсем точно отражает 
род нашей деятельности. В 
нашем стационаре, напомню 
—• на 60 коек, находятся на 
излечении не только мужчи
ны, мы исследуем и лечим 
супружеские пары. Болез
ни, связанные с деторожде
нием, в семье, как правило, 
общие. При создании своего 
центра мы учли эти момен
ты.

— Какие же заболевания 
входят в орбиту вашего 
центра?

— Если подходить к воп
росу глобально, то мы пы
таемся снизить рождение 
больных детей. Это, как вы 
понимаете, проблема соци
альная. Сфера у  нас дово
льно деликатная — поми
мо лечения воспалительных 
процессов, бесплодия, ле-, 
чим сексуальные расстройст-' 
ва, нарушения в интимных 
отношениях. Силами специ
алистов центра пытаемся 
спланировать семью, высту
паем против кровнородствен
ных браков, дающих, как 
известно1 высокий процент 
детей с врожденной патоло
гией.

— Владимир Ильич, до
брачное обследование мо
лодых — это понятно. А 
планирование семьи, предот
вращение браков между бли
зкими родственниками — 
как вы это предполагаете 
осуществлять на практике?

— Мы, специалисты, дол
жны определить степень здо
ровья вступающих в брак и 
предупредить молодых о воз
можных последствиях, к 
которым он может привес
ти. К примеру, к отсутст
вию детей, психологичес-

комплексное — сюда входят 
медикаментозное лечение, 
физиотерапия, грязи, ванны, 
электролечение и психотера
пия. Плюс ко всему хоро
шее питание. И все это бес
платно.

А теперь встреча и бесе
да в другом кабинете, у  за
местителя министра здраво
охранения, начальника Гла
вного управления здраво
охранения хокимията города 
Ташкента Кулахмата Таш- 
пулатовича Ризаева, — ини
циатора организации такого 
центра в нашем городе.

— У новой, интересной.

кой несовместимости, сте
пени риска рождения ребен
ка с врожденным заболева
нием. Тут принесут свои 
плоды разъяснительная ра
бота и методы убеждения. 
Стремимся охватить своими 
услугами жителей всех рай
онов столицы. Недавно соз
дали службу семьи при жен
ской консультации десятого 
роддома. В ней работают 
андролог, гинеколог, гене
тик и лаборанты. Работает 
гидрологический кабинет 
при поликлинике № 41, пла
нируем создать еще два 
межрайонных филиала.

— Взимаете ли плату 
за свое лечение?

— У нас бюджетное уч
реждение, которому немалое 
внимание уделяет Главное 
управление здравоохране
ния города, ведь речь идет 
ни много ни мало—о буду
щем поколении. Лечение

нужной и полезной науки, 
каковой является андроло
гия, большое будущее — 
это я могу сказать как врач 
с тридцатилетним стажем. 
Идею о том, чтобы органи
зовать не только в столице, 
но и во всех областях рес
публики широкую сеть гид
рологической службы, всяче
ски поддерживает и ми
нистр здравоохранения, про
фессор И. Каримов. Меди
цина не очень богата, но 
тем не менее мы изыскива
ем возможности для органи
зации в каждом районе сто
лицы при крупных поликли
никах кабинетов андрологии.

В. СТЕПАНОВА.
НА СНИМКАХ: так выг

лядит стационар;' руководи
тель городского центра анд
рологии В. Фридкин (справа) 
со своей «правой рукой» — 
М. Музафархановым.

Фото А. МАЛЬЦЕВА.
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ПЯТНИЦА
а октября

УзТВ I
18.00 * «Бугун». 

формационный выпуск 
Студия «Ешлик». 
современник». 18.40 
мОнингизга барака!» 
«Уэбекистон» (рус.) 19.25 Пес
ни в исполнении заслуженно
го артиста Узбекистана Ул- 
маса Расулова. 19.55 Между
народные новости. 20.10 Ве
черняя сказка. 20.30 «Узбеки
стон». 21.00 Беседы о рефор
ме. 21.10 Бокс. Кубок неза
висимости. Международный

турнир. 21.50 «Гурия». Худо
жественный фильм.

УзТВ II
19.00 «Узбекистон» (рус.) 

19.20 «Ах, танец, танец». 
20.10 «Упрямый челоаек».

Ин- Телефильм. 20.30 «Узбфкис- 
18.10 тон». 21.00 «Щит и Аеч». 

«Твой Художественный фильм. 3-я 
«Хир- серия. «Обжалованию не 
19.00 подлежит».

«ОРБИТА IV»
18.00 Новости (с сурдо. 

переводом). 18.25 Мульт
фильм. 18.40 «Челоаек и 
закон». 19.15 «Вагон 03». 19.45 
«Поле чудес». 20.40 Спокой
ной ночи, малыЫи! 21.00 Но
вости. 21.25 «Человек недели». 
21.40 Многосерийный художе

стаенный телефильм «Мар
лов, частный сыщик». 2-я се
рия. 22.45 На первенство ми
ра по шахматам.

«ВИД* представляет:
23.00 «Политбюро». 2335 

«Музобоз». 00.55 «Аато-шоу». 
01.25 Программа «X». 01.50 
«Хитионвейер». В перерыве 
(24.00) — Новости. 02.55 
«Пресс-зкспресс».

«ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

18.00—20.10 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
20.10 «Человек с бульвара 

Капуцинов». Художестаенный 
фильм. 21.45 «ФРУ-89». Мульт
фильм для взрослых. 22.00 
Турецкое телевидение. Ново
сти. 22.20 «Звезды говорят». 
22.30 «К-2» представляет 
«Фрак народа». 23.25 «Воспо
минание о лете». Музыкаль- 
но-развлекательная програм
ма. 23.30 «Табор уходит а не
бо». Художественный фильм.

ЛИЦЕЙ ДВУХГОДИЧНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО И ПРАВО

ВОГО ОБРАЗОВАНИЯ «ИНТЕРНЭШНЛ ХАУС-УЗБЕКИСТАН». 

СОЗДАННЫЙ НА БАЗЕ ТИИИМСХ.

О Б Ъ Я В Л Я Е Т

ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ СРЕДНИХ ШКОЛ В 10-й КЛАСС
ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ТЕСТИРОВАНИЯ

Программа обучения разработана ведущими образова
тельными структурами Великобритании, США н России

Прием документов (заявление, копия свидетельства о 
неполном среднем образовании, медицинская сшравка) 
с 11 по 20 октября.

Дополнительная информация — по телефону 35-75-21.
Т И и Х м Ь х000^ ’ Ташкент, ул. Кары-Ннязова, 39.
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